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O
NTEM
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O
:

Renê Rudi Jost

Sobradinho

M
orre Vanderlei Batista da Silva,

ex-prefeito de Passa Sete
Na m

anhã da últim
a quarta-feira, 

31, estiveram
 participando do pro-

gram
a Giro Regional, da Gazeta FM

, 

Pedro da Rosa e Argel Bolfe, m
ora-

dores de Segredo, para falar sobre 

a m
obilização que está ocorrendo 

em
 virtude das péssim

as condições 

da ERS-347, que liga Sobradinho a 

Segredo. 

Um
 grupo de W

hatsApp foi orga-

nizado para debater sobre as condi-

ções da via. Segundo os m
oradores 

o problem
a acabou se agravando e 

é o alto o risco de acidentes e pre-

juízos aos m
otoristas.

O prefeito de Segredo, Valdir Ro-

drigues, pretende m
arcar um

a audi-

ência com
 o DAER, para tratar sobre 

o assunto. A data ainda está sendo 

agendada. De acordo com
 os m

ora-

dores, caso o problem
a não seja re-

solvido, será organizada um
a m

ani-

festação, inclusive com
 a possibili-

dade de bloqueio total da rodovia.

Crateras 

na 347
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enaro Konrad
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RARIDADEPágina 3

Carruagem
 de 

1800 é exposta 

na João Antônio

Sem
 previsão para 

novo cam
pus da Unisc 

>> SOBRADINHO Vice-reitor Rafael Henn destacou, durante 

sessão na Câm
ara de Vereadores desta segunda-feira, 6, que a 

Universidade de Santa Cruz do Sul ainda possui interesse na área, 

m
as não pode construir no ano de 2019 

Página 3

ELION SILVA

Segredo tem
 nova corte

Páginas 26 e 27
>> Rainha Tainá Ensslin com

 as 

princesas Julia Rubert e Leticia Folm
er
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Com
itiva convida secretário para evento em

 Ibaram
a

>> O “Saberes, Sabores e Sem
entes Crioulas”, que congrega o 18º Dia da Troca das Sem

entes 

Crioulas, o 8º Sem
inário da Agrobiodiversidade Crioula, o 8º Sem

inário Regional dos Guardi-

ões M
irins e a 8ª Feira da Econom

ia Popular Solidária, será realizado nos dias 8 e 9 de agosto. 

Um
 grupo de Ibaram

a se deslocou para Porto Alegre na intenção de realizar o convite ao se-

cretário de Agricultura Covatti Filho. Serão dois dias voltados à troca de experiências no m
u-

nicípio reconhecido por sua agrobidiversidade.  

DIVULGAÇÃO

O PRÊMIO AUMENTOU!

EM 
VALE-COMPRASR$ 186,00

AGORA SÃO

ASSINATURA 
PREMIADA

SORTEIO MENSAL
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>> RECONHECIMENTO Dia do Produtor de Tabaco ressalta a 
importância da sucessão rural para o desenvolvimento regional
Página 28

DIA 14/11
ÀS 20 HORAS

SALÃO PAROQUIAL
CATÓLICO DE
SOBRADINHO

Família unida na lavoura
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Ib
ar

am
a Oficinas 

destacam a 
alimentação 
saudável 
entre alunos 
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2ª Feira do 
Livro segue 
com muitas 

atividades 
para leitores 
e estudantes

Página 27

RAPHAEL CAPELARI

Pastora Sara 
deixará a cidade 
Página 20

DE MUDANÇA 
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MD. Gilson Sebastiany
CREMERS 04366

MD. Gilson Diesel Sebastiany
CREMERS 27312

Fone: (51) 3742-1280 / 9990-6756Fone: (51) 3742-1280 / 999 906 756

clinicadeolhos764@gmail.com

Câmara de Vereadores realiza sessão para 
destacar entidades e personalidades da região

SINAIS IMPORTANTES QUE PODEM SUGERIR CÂNCER DE MAMA: 

Previna-se!
     Cuide-se!

celebre a vida
OUTUBRO ROSA

a gente abraça essa luta

>> SOBRADINHO  Diversas moções foram entregues pelos parlamentares 

Os vereadores do Le-
gislativo Munici-

pal realizaram na noi-
te desta segunda feira, 
21, a 33ª sessão ordi-
nária que aprovou por 
unanimidade o projeto 
de lei 132, extinguindo 
o cargo de coordenador 
de turismo e criando o 
cargo de função grati-
ficada para coordena-
dor da divisão de trans-
portes.

A sessão ordinária foi 
de rápida duração não 
ocorrendo uso da tribu-
na por parte dos parla-
mentares. Na sequência 

foi aberta a sessão so-
lene para a entrega de 
moções iniciando com 
a participação do Co-
ral Municipal e se es-
tendendo no decorrer 
da noite com pronun-
ciamentos e atos de re-
conhecimento pelo es-
forço e trabalho de di-
versas pessoas da co-
munidade.

Receberam moções 
de congratulação: Es-
cola Lindolfo Silva pe-
los seus 90 anos; Ca-
pela Nossa Senhora da 
Consolação pelos 100 
anos; 195 anos da Imi-

gração Alemã no Rio 
Grande do Sul; Polo Re-
gional de Ensino Supe-
rior a Distância pelos 
12 anos de atuação;  60 
anos da Cotriel; Bom-
beiros Voluntários;  As-
sociação de Turismo 
de Campestre; Juven-
tude Rural de Sobradi-
nho  50 anos da Cele-
tro; Rota dos Casarões, 
Trabalhadoras Rurais,  
Emater, moção de reco-
nhecimento ao  ato he-
roico do bombeiro El-
ton dos Santos,  Pasto-
ra Sara Hoppen, loja So-
lange Cama Mesa e Ba-

nho, Evaldo Luiz Fran-
cisco, Projeto Caminha-
das  na Natureza, pro-
motora Amanda Giova-
naz e Gicelda Cesar, ad-

ministradora do Presí-
dio Estadual de Sobra-
dinho.

A novidade imple-
mentada nesta  ses-

são foi a realização de 
transmissão de vídeo 
ao vivo pela rede social 
Facebook na página da 
Câmara de Vereadores.

Que a insegurança 
paira sobre os morado-
res de Sobradinho, es-
pecialmente no turno 
da noite, não resta dú-
vidas. O medo de sofrer 
assalto, furto e outros 
danos já é um compo-
nente do cotidiano de 
uma cidade – e inte-
rior-  de um município 
relativamente pequeno 
mas que traz um longo 
histórico negativo de 
incidentes e ocorrên-
cias deste gênero.

Mas o debate sobre 
segurança pública ga-
nhou um novo capítu-
lo na tarde desta terça 
feira, 22, quando esti-

veram reunidos na Câ-
mara de Vereadores 
de Sobradinho os re-
presentantes de em-
presa Camerites Solu-
ções, que gerencia o 
sistema de videomo-
nitoramento na cida-
de de São Gabriel, Exe-
cutivo, Legislativo, Ca-
ciss, Sindilojas e Briga-
da Militar.  O objetivo 
do encontro foi conhe-
cer o sistema já vigen-
te em São Gabriel para 
um estudo da possibi-
lidade da implantação 
do mesmo aqui em So-
bradinho.

Durante cerca de 1 
hora os representantes 

da empresa explana-
ram o método de fun-
cionamento que con-
siste na implantação 
de câmeras em pontos 
estratégicos da cida-
de funcionando como 
um sistema comparti-
lhado de vigilância en-
tre os moradores em 
parceria com a Briga-
da Militar. O material 
produzido é armaze-
nado na “nuvem” , ou 
seja, numa platafor-
ma da Microsoft onde 
pode ser revisto ao 
mesmo tempo que o 
vasto leque de câme-
ras darão imagens em  
tempo real de toda a 
cidade tanto aos cida-
dãos, que podem ser 

protagonistas e partí-
cipes  do sistema quan-
to a uma central dentro 
da Brigada Militar que 
poderá acompanhar a 
rotina de toda a cida-
de através destas câ-
meras.

Segundo o presiden-
te Roberto Carlos Si-
man, que visitou São 
Gabriel e teve e inicia-
tiva de trazer o sistema 
a Sobradinho, as nego-
ciações já estão avan-
çadas faltando apenas 
um estudo sobre o con-
trato entre a empresa 
fornecedora do servi-
ço e a  Brigada Militar 
para que ambos pos-
sam fechar uma parce-
ria que beneficie o tra-

balho do efetivo e pos-
sibilite uma participa-
ção ativa dos usuários.

Siman ressalta ainda 
que  tal estudo e ajus-
te do contrato entre as 
partes já deverá ser fei-
to nos próximos dias 
para que o mais bre-
ve possível  Sobradi-

nho possa usufruir des-
te  sistema que poderá 
ser um forte aliado no 
combate à criminalida-
de , especialmente nos 
bairros lugares distan-
tes do centro da cidade, 
onde os pontos são vul-
neráveis e preferidos 
pelos transgressores.

Reunião debate sobre sistema de videomonitoramento em Sobradinho

FOTOS: ROBSON DIAS
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Calendário de Eventos 2020 está em fase de elaboração
>> SOBRADINHO   Reunião com as entidades interessadas em divulgar seus eventos 
ocorreu nesta segunda-feira, 21

Na manhã desta segunda-feira, 21, 
esteve participando do programa 

Giro Regional, da Gazeta FM, a direto-
ra de Cultura e Turismo Ingrid Hermes. 
Na ocasião, ela falou sobre a organiza-
ção do Calendário de Eventos 2020. Na 
tarde desta segunda-feira ocorreu uma 
reunião com as entidades interessadas 
buscando conciliar as datas dos even-
tos, e iniciar a organização para o pró-
ximo ano. Em caso de ocorrer duas fes-
tividades na mesma data as entidades 
promotoras deverão chegar a um con-
senso através de um encontro.

Segundo Ingrid, a reunião foi mui-
to boa, várias entidades comparece-
ram, foram combinados acordos que 
mais tarde serão oficializados e todos 
concordam que as datas dos eventos 
mais antigos, característicos, devam 
ser respeitadas, e ainda que a Briga-
da Militar, quando necessário, seja avi-
sada com antecedência para organizar 
as escalas de serviço. Ela também des-
tacou que as entidades devem entre-
gar em tempo hábil seus eventos para 
que o mesmo seja confeccionado antes 
de terminar o ano.

ROBSON DIAS

Ocorreu nessa terça-feira, 22, na 
sede da Caciss em Sobradinho, o 
Workshop Atendimento, este foi pro-
movido pela Caciss e Sebrae, que tam-
bém contou com o apoio do Sicredi. O 
evento buscou apresentar práticas de 
excelência em atendimento que pos-

sam gerar um impacto positivo nos 
resultados, e através disso proporcio-
nar ao empresário planejar ações que 
garantam a melhoria do processo de 
atendimento aos clientes. Os organi-
zadores do evento agradecem a pre-
sença e participação de todos.

Workshop sobre práticas de 
excelência em atendimento é realizado

QUALIFICAÇÃO

Centro Serra presente no 
7° Encontro Estadual do PT

POLÍTICA

No último final de se-
mana estiveram reuni-
dos em Porto Alegre 
em torno de 500 convi-
dados, lideranças e de-
legados eleitos nós mu-
nicípios a participarem 
do Encontro Estadu-
al do Partido dos Tra-
balhadores com a pre-
sença de Carlos Carniel 
(Pelé) representando a 
região.

Foi um momento his-
tórico de fortalecimen-
to e renovação do PT 
pois após a votação em 
urna no primeiro tur-
no os dois candidatos a 
presidência Ana Afon-
so e Pepe Vargas abrem 
mão de disputar se-
gundo turno e elegem 
por aclamação junto 
com todos os partici-

pantes, Paulo Pimenta 
como presidente esta-
dual do PT.

Conforme o novo 
presidente o partido 
sai preparado em de-
fesa dos trabalhadores, 
da democracia e sobe-
rania do país. Diz Pi-
menta "vamos tentar 
governar Porto Alegre 
e vamos tentar eleger 

prefeitos(as) e vere-
adores(as) em todo o 
estado em 2020". Dis-
se também que as reu-
niões do Diretório não 
serão mais em Porto 
Alegre e sim no inte-
rior. Pimenta exercerá 
o mandato de 2 anos 
partir de 1° de janei-
ro 2020 até dezembro 
de 2021.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

VACINE-SE CONTRA O SARAMPO

ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DE LAGOA BONITA DO SUL

A Administração Municipal de Lagoa Bonita do Sul, através da Secretaria de Saúde, faz um 
alerta para a Campanha Nacional de Vacinação contra o Sarampo, que tem como público alvo, 
crianças de 6 meses a 5 cinco anos e jovens adultos com idades de 20 a 29 anos. As pessoas 

nestas faixas etárias podem procurar a Unidade Básica de Saúde, da 8h às 12h (turno da 
manhã), e das 13h às 17h (turno da tarde).

Nessa campanha de vacinação está sendo uti lizada a vacina tríplice viral, que além 
da prevenção contra o sarampo, também previne a caxumba e rubéola.
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11º Resgate de Receitas da Amai é sucesso 
Outubro é mês de vá-

rias comemorações, 
dentre elas, destaca-se o 
dia mundial da alimenta-
ção saudável (16/10). Vi-
sando promover a segu-

rança e soberania alimen-
tar, a Emater/RS-Ascar de 
Ibarama, em parceria com 
a Associação das Mulhe-
res Agricultoras (AMAI) e 
Prefeitura Municipal, rea-

lizaram o 11º Resgate de 
Receitas, Encontro Muni-
cipal de Segurança e So-
berania Alimentar, Encon-
tro de Lideranças Rurais 
e 2º Encontro dos Guar-
diões Mirins das Semen-
tes Crioulas, no dia 17 de 
outubro no Ginásio Mu-
nicipal de Esportes João 
Lazzari.

O evento deste ano teve 
como tema “O Sabor da 
Saúde na sua porta! O uso 
de plantas Medicinais, 
Aromáticas e Condimen-
tares na alimentação”, que 
visou abordar o potencial 
nutritivo das plantas bioa-
tivas em benefício de uma 
alimentação mais diversi-
ficada e saudável. 

A programação na par-
te da manhã contou com 
uma palestra sobre Plan-
tas Bioativas com o Assis-
tente Técnico Regional de 
Recursos Naturais, En-
genheiro Agrônomo José 
Claudio Motta da Ema-
ter/RS-Ascar de Soleda-
de, e realização da dinâmi-
ca Colcha de Retalhos pela 
Extensionista Rural Social 
Lisandra Mergen da Ema-
ter/RS-Ascar de Segredo. 
Ao meio dia teve almoço 
ofertado pela AMAI, e a 

tarde houve participação 
das Escolas Municipais, 
relato do Projeto Munici-
pal de Segurança e Sobe-
rania Alimentar, apresen-
tações de receitas resga-
tadas pelos alunos e mu-
lheres agricultoras, con-
fraternização e degusta-
ção de receitas.

Também, foi realizada 
uma votação para esco-
lher as receitas destaques 
do evento, ficando eleitas: 
Bolacha de Manteiga, de 
Romilda Puntel, do grupo 
Em Busca da Amizade de 
Linha São João Carijinho, 
e Bolo de Framboesa, de 
Izena Mundt, da Socieda-
de de Damas São Luis de 
Cerro Preto. 

Participaram deste en-
contro, cerca de 200 pes-
soas, entre mulheres agri-
cultoras de 10 grupos, 
participantes do Proje-
to Despertar Mulher do 
CRAS, alunos e Guardi-
ões Mirins das Sementes 
Crioulas, autoridades mu-
nicipais, e convidados.

Sobre o Projeto 
Municipal
O projeto municipal 

de Segurança e Sobera-
nia Alimentar é desenvol-
vido pela Emater/RS-As-
car desde o ano de 2009, 
e nesta edição o tema 
foi “O Sabor da Saúde na 
sua porta! O uso de plan-
tas Medicinais, Aromáti-

cas e Condimentares na 
alimentação”, que iniciou 
suas atividades em uma 
reunião com a Associação 
das Mulheres Agriculto-
ras de Ibarama, aonde fo-
ram distribuídos quites 
de plantas bioativas para 
serem reproduzidas pe-
las líderes comunitárias. 
Com a cooperação dos 
grupos, iniciaram as ofi-
cinas nos grupos de mu-
lheres do interior, sendo 
realizados 10 encontros 
atingindo um público de 
100 mulheres. Nestas ofi-
cinas além de palestras 
sobre o uso e identifica-
ções corretas das plantas 
bioativas, eram elabora-
das receitas base de plan-
tas medicinais, aromáti-
cas e condimentares, des-
tacando o uso de alecrim, 
cúrcuma, ora-pro-nobis, 
capuchinha, orégano, sal-
via, manjericão, salsa, to-
milho, e gengibre, pela Ex-
tensionista Rural Social da 
Emater/RS-Ascar Leticia 
Fagundes. Agregando-se a 
esta, a Psicóloga do CRAS 
Marilucia Foresti aborda-
va o tema Autoconfiança 
entre as participantes.>> 11º Resgate de Receitas - Dinâmica da Colcha de Retalhos

>> Atividade nos grupos de mulheres

FOTOS: DIVULGAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSA SETE

CADASTRE-SE
Passe na prefeitura ou acesse o site:

htt ps://nfg.sefaz.gov.br
Exija sempre o CPF na nota e concorra.

Através do Programa Nota Fiscal Gaúcha, os contribuintes concorrem a prêmios, as enti dades 
sociais por eles indicadas são benefi ciadas através de repasses de dinheiro, e as empresas 

parti cipantes reforçam sua responsabilidade social perante o Estado e a sociedade gaúcha.
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Secretário de Administração e fiscais 
da prefeitura participam de curso

O prefeito de Sobra-
dinho, Luiz Affon-

so Trevisan e o secretá-
rio de Indústria, Comér-
cio e Serviços, Idelfonso 
Barbosa, estiveram entre 
os dias 14 e 18 de outu-
bro, em Brasília, acom-
panhando de perto todos 
os projetos que se encon-
tram em andamento, os 
que necessitam de com-
plementação de docu-
mentos e também reivin-

dicando novos recursos 
para o município, atra-
vés de emendas parla-
mentares.

Na ocasião, estiveram 
reunidos com o deputa-
do federal Marcelo Mora-
es (PTB) que garantiu R$ 
250 mil, para uma pri-
meira etapa de revitali-
zação da Praça 3 de De-
zembro e entorno. No 
Ministério da Cidadania 
foram recebidos pelo di-

retor do Departamen-
to de Compras Públi-
cas para Inclusão Social 
e Produtiva Rural, Iberê 
Mesquita Orsi e pelo as-
sessor especial do mi-
nistro Osmar Terra, Beto 
Fantinel. Na oportuni-
dade, entregaram ofício 
da Secretaria Municipal 
de Assistência Social so-
licitando o kit comple-
to e caminhão para que 
o município possa dis-

ponibilizar o transpor-
te dos alimentos adqui-
ridos através do Progra-
ma de Aquisição de Ali-
mentos – PAA, uma vez 
que muitos agricultores 
não dispõem de estru-
tura e condições de en-
tregar os produtos, desta 
forma o município con-
seguirá disponibilizar 
meios para que o agricul-
tor familiar menos favo-
recido possa ser incluí-

do no programa. Tam-
bém solicitaram adesão 
de uma nova proposta de 
execução do PAA para o 
ano de 2020, no valor de 
R$ 240 mil.

Ainda no Ministério 
da Cidadania, protoco-
laram um arrojado pro-
jeto de revitalização do 
Parque da Fejão, num in-
vestimento que ultrapas-
sa R$ 6 milhões, preven-
do melhorias no Centro 

de Eventos Antônio Dors, 
na área de lazer do Par-
que, pavimentação das 
ruas internas, revitaliza-
ção da área de exposição, 
construção de arquiban-
cada na pista olímpica e 
cobertura da arquiban-
cada da pista de rodeio. 

Ao final, foi possível 
movimentar projetos 
que ficaram estagnados, 
em virtude da transição 
no Governo Federal.

O secretário de Administração, Die-
go Batista da Silva, e os fiscais da pre-
feitura, Edivandro Puntel e André Pi-
menta, participaram na semana passa-
da, no Igam, em Porto Alegre, do Cur-
so “A Declaração de Direitos da Liber-
dade Econômica Aplicada ao Municí-
pio”, ministrado pelos professores An-
dré Leandro de Souza, Fabiana Raquel 
Keller e Gisele Spies Chitolina.

O curso tratou sobre a “Lei da Liber-
dade Econômica” (Lei Federal 13.874, 
de 2019), que flexibiliza certas forma-
lidades em um modelo econômico libe-
ral, trazendo alterações no Código Ci-
vil, na CLT, revogação do E-Social e as-
pectos fiscais. Na oportunidade, foram 
esclarecidas dúvidas sobre a aplicação 
da legislação e elaboração da regula-
mentação municipal, com a indicação 
de medidas a serem adotadas para a 
percepção da Lei no âmbito local; tra-
tado sobre o impacto desta Lei no Códi-
go Tributário Municipal, no Código de 
Posturas e na lei de zoneamento urba-

no; análise e alteração de procedimen-
to junto à área da liberação de alvarás 
e fiscalização na prefeitura.

Conforme o secretário Diego, se-
guindo orientações dos profissionais 
do Igam, a Administração Municipal 
dará início aos estudos para adaptar a 
legislação municipal à legislação fede-
ral, objetivando a desburocratização. 
Batista avalia que a lei pode fomentar 
o desenvolvimento, sobretudo dos pe-
quenos e médios municípios.

O vice-prefeito de Sobradinho, 
Armando Mayerhofer e o secretá-
rio municipal de Saúde, Nilo Wiet-
zke estiveram na semana pas-
sada em Porto Alegre, reunidos 
com o deputado estadual Edson 
Brum e seu assessor, Daniro Al-
varo Goetze.

Na oportunidade, solicitaram 
apoio do parlamentar junto ao 
Daer, reforçando o requerimento 
feito pela prefeitura de doação de 
dois caminhões, que foram cedi-
dos ao município e que atualmen-
te estão alocados na Secretaria de 
Obras e no britador.

O prefeito de Sobradi-
nho, Luiz Affonso Trevi-
san, os secretários mu-
nicipais, Idelfonso Bar-
bosa (Indústria, Comér-
cio e Serviços) e Diego 
Batista da Silva (Admi-
nistração), presidente da 
Caciss, Emerson Torrel e 
presidente do Sindilojas, 
Vianei Pasa, participaram 
na segunda-feira, 21, no 
Salão de Eventos do Ho-
tel Águas Claras, em San-
ta Cruz do Sul, do evento 
“Tá na Hora”, organizado 

pela Associação Comer-
cial e Industrial (ACI) de 
Santa Cruz do Sul.

Na ocasião, o vice-go-
vernador do Estado do 
Rio Grande do Sul, Delega-

do Ranolfo Vieira Júnior, 
discorreu sobre a segu-
rança pública e RS Seguro 
(Programa Estruturante 
e Transversal de Governo 
para a Segurança Pública). 

Ocorreu na sexta-fei-
ra, 18, na Praça Cor-
nedo Vicentino, a séti-
ma entrega de alimen-
tos do PAA – Modali-
dade Doação Simultâ-
nea, que tem como ob-
jetivo a distribuição de 
alimentos para as famí-
lias em situação de vul-
nerabilidade social, ao 
mesmo tempo em que 
incentiva a diversifica-
ção e o fortalecimen-
to dos agricultores fa-
miliares. 

Nesta etapa foram 
investidos R$15 mil, 
beneficiando 120 fa-
mílias, selecionadas a 
partir dos critérios es-
tabelecidos pelo pro-
grama, além da Casa 

de Passagem e da Apae. 
O PAA tem a finalida-

de de promover a segu-
rança alimentar das fa-
mílias mais carentes do 
município, ao mesmo 
tempo em que fomen-
ta a agricultura familiar 
e a diversificação rural. 

Neste ano, Sobradinho 
recebeu do Ministério 
do Desenvolvimento 
Social, R$120 mil, que 
serão executados até o 
mês de dezembro pró-
ximo. A próxima entre-
ga de alimentos será no 
dia 22 de novembro.

PAA promove a sétima
entrega de alimentos

Sobradinho presente no evento “Tá na Hora”

Solicitado ao Daer a doação de caminhões

Prefeito e secretário buscam recursos em Brasília



Gazeta da Serra6 Sexta-feira I 25 I Outubro I 2019 Sobradinho

Secretário de Educação recebe 
integrantes de projeto escolar

Escola desenvolve “Projeto Aluno Destaque”

A Cooperativa Esco-
lar Espírito Santo (Ce-
esa), esteve represen-
tada por alguns asso-
ciados e pela profes-
sora orientadora Eo-
lita Pozzebon, duran-
te o Primeiro Encon-
tro Regional de Coo-
perativas Escolares, 
que ocorreu terça-fei-
ra, 15, em Candelária.

O evento reuniu co-
operativas escolares 
de todo o Estado do 
Rio Grande do Sul e 
também uma coope-
rativa escolar da Pro-
víncia de San Charlie 
– Argentina. Durante 
o encontro houve re-
lato de experiências 
pelos alunos associa-
dos das cooperativas 
escolares. Na oportu-
nidade, uma aluna ar-
gentina explanou so-
bre sua vivência. 

Também foi promo-
vida uma gincana en-
volvendo todos os alu-
nos presentes, sob a 
coordenação da presi-
dente da Fecoopes (Fe-
deração das Coopera-
tivas Escolares), Kas-

sia Beilke Jede, e da as-
sessora pedagógica do 
Programa A União faz 
a Vida (Pufv), Miche-
li Cazarolli. A ativida-
de abordou temas re-
lacionados ao coope-
rativismo.

O Polo de Sobradinho 
participou na terça-feira, 
22, em Santa Maria, da 
34ª Jornada Acadêmica 
Integrada (JAI) da UFSM, 
que ocorre de 21 a 25 de 
outubro.

 O evento faz parte do 
calendário oficial da uni-
versidade e tem como ob-
jetivos estimular a inicia-
ção dos alunos no meio 
acadêmico, promover a 
troca de experiências en-
tre alunos e professores, 
divulgar seus trabalhos 
de ensino, pesquisa e ex-
tensão e assegurar o reco-
nhecimento institucional 
destas ações.

 A Jornada Acadêmi-
ca é composta pelos sub-

-eventos: 34º Salão de Ini-
ciação Científica; 12º Sa-
lão de Extensão; 11ª Mos-
tra de Ensino; 10º Salão 
de Pós-Graduação; 4ª Jor-
nada Acadêmica Integra-
da (JAI) Jovem; 3ª Jorna-
da Acadêmica Integra-
da (JAI) Externos e o 3º 
Compartilhando Saberes, 
para o qual o Polo de So-
bradinho enviou e obteve 
aceitação de vários traba-
lhos, para apresentação e 
publicação nos anais da 
UFSM. 

Dentre os trabalhos 
apresentados, estiveram: 
“O aplicativo de WhatsA-
pp como ferramenta de 
comunicação para melho-
rar a gestão administrati-

va e pedagógica na Edu-
cação a Distância”, de au-
toria da coordenadora do 
Polo Scheila Secretti; “O 
Gibi como uma forma de 
reunir e divulgar os traba-
lhos acadêmicos EaD de 
Histórias em quadrinhos”, 
da tutora presencial do 
curso de licenciatura em 
Educação do Campo, Be-
atriz Lau. Também tive-
ram seus trabalhos acei-
tos para publicação os 
alunos do curso de licen-
ciatura em Educação do 
Campo: André Tiago Sko-
laude, que escreveu sobre 
a “Realidade da Educação 
do Campo”; Fabiane Reh-
bein sobre a “Realida-
de da Educação do Cam-

po no Vale do Rio Pardo”; 
Zaida Marisa  Rohs-
mann Somavilla, com o 
artigo “Mãos à Horta”; 
Flávia Hagemann Kon-
rad escreveu sobre “Edu-
cação do Campo e para 
o Campo”; Mateus Dal-
berto Vieira a “Realida-
de da Educação do Cam-
po no Município de So-
bradinho”.

 A aluna do curso de Pe-
dagogia, Catiusa Dallano-
ra teve sua escrita aceita 
sobre “O resultado posi-
tivo do trabalho diversifi-
cado de contação de his-
tórias na Educação Infan-
til”. Já as alunas do Curso 
de Letras, Aline Mesqui-
ta Corrêa, “Lendas do Rio 

Grande do Sul e o ensino 
de Língua Portuguesa” e 
Jocelaine Maieron escre-
veu sobre “O professor 
protagonista no processo 
de ensino-aprendizagem”.

A coordenadora Schei-
la Secretti destaca os ex-
celentes trabalhos desen-

volvidos pelos alunos do 
Polo, ressaltando a im-
portância da escrita aca-
dêmica, bem como a par-
ticipação em eventos que 
levam o nome de Sobradi-
nho e divulgam os cursos 
e instituições que promo-
vem a formação na região.

A Escola de Educação 
Básica Geralcino Dor-

nelles está desenvolven-
do o Projeto Aluno Des-
taque, sob a coordena-
ção da professora Sarie-
ze Bertolo Cardoso, com 
o objetivo de estimular, 
através de certificação e 
premiação, a competição 
cooperativa e saudável 
entre os alunos do 6º ao 
9º anos, bem como mo-
tivar e estimular a parti-
cipação e o aprendizado 
dos conteúdos ministra-

dos em sala de aula, ele-
vando, dessa forma, os 
níveis de rendimento es-
colar no decorrer do ano 
letivo.

Através do projeto são 
premiados trimestral-
mente os melhores alu-
nos de cada série, com o 
intuito de motivar e mos-
trar que vale a pena se es-
forçar. Para tanto, a cada 
trimestre a professora 
responsável faz a soma-
tória das médias, e o alu-
no destaque será não so-

mente o que tiver a nota 
mais alta, mas será reco-
nhecido por um conjun-
to de valores por vezes 
adormecidos na socieda-
de, tais como: assiduida-
de, participação, organi-
zação, atitude, compor-
tamento, respeito e acom-
panhamento dos pais.

O aluno destaque de 
cada turma é apresenta-
do para toda a escola, re-
cebe certificado e presen-
te surpresa, como forma 
de premiação pelo seu 

esforço e dedicação. Nes-
ta semana, mais uma eta-
pa do projeto foi concluí-
da e os alunos destaques 
participaram de excursão 
à Santa Maria, onde visi-
taram o Planetário, a Base 
Aérea e assistiram ao fil-
me Malévola 2 em 3D.

No final do ano, será 
premiado com certifi-
cado e medalha o aluno 
com maior média entre 
todas as turmas, tornan-
do-se assim o aluno des-
taque 2019.

O secretário municipal 
de Educação, Cultura, Tu-
rismo e Desporto de So-
bradinho, Ivan Trevisan, 
recebeu na segunda-fei-
ra, 21, a visita dos alu-
nos da Escola Municipal 
de Educação Básica Bor-
ges de Medeiros, que in-
tegram o Projeto “Eu me 
importo, eu transfor-
mo”, e da coordenado-
ra, professora Telma Ha-
bekost Rubert.

Na oportunidade, eles 
divulgaram as ações rea-
lizadas nos últimos dias, 
entre elas: a confecção e 
entrega de casinhas para 
cães e a reforma do ba-
nheiro da residência de 
uma família em situação 
de risco social. O projeto 
vai promover no domin-
go, 27, um almoço bene-
ficente, no valor de R$ 
15,00. Os recursos arre-
cadados serão utilizados 

em ações sociais.
O projeto é desenvol-

vido na disciplina de en-
sino religioso, envolven-
do alunos do 6º ao 9º 
ano, tendo como objeti-
vo ensina-los a reconhe-
cer e lidar com os sen-
timentos, aumentar sua 
autoestima e a desenvol-
ver o conceito de empa-
tia, que consiste na habi-
lidade de colocar-se no 
lugar do outro.

Ceesa participa de encontro 
regional de cooperativas escolares

Coordenadora, tutora e alunos do Polo apresentam trabalhos na UFSM
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A Administração Municipal de Arroio do Tigre COMUNICA que está em vigor a Lei Municipal 
nº 3.071/2019, que estabelece que os entulhos da construção civil de-

verão ser depositados em containers ou caçambas estáticas (papa 
entulhos). Depositar entulhos ou material de construção no passeio pú-
blico ou na rua é infração administrativa, sujeita a advertência, multa, 

suspensão e ou cassação da licença para construir. 
Manter a cidade limpa é um dever e um direito de todos. 

Vamos todos, construir um Arroio do Tigre melhor.

Todos juntos “Construindo um Arroio do Tigre Melhor”.

Foi protocolada na 
manhã desta quar-

ta-feira, 23, na Comis-
são de Constituição e 
Justiça (CCJ), pelo de-
putado Adolfo Brito, 
um projeto de lei que 
inclui a Olimpíada Ru-
ral de Arroio do Tigre 
no calendário oficial de 
eventos do Rio Grande 
do Sul. O projeto foi pro-
posto pelo prefeito Mar-
ciano Ravanello e teve 
o apoio da Câmara de 
Vereadores do municí-
pio e da Associação de 
Juventude Rural de Ar-
roio do Tigre (Ajurati).

A Ajurati foi criada 
em 1996 com ativida-
des relacionadas à ju-
ventude de Arroio do 
Tigre. Atualmente 16 
grupos de jovens ru-
rais constituem a as-
sociação,  contando 
com aproximadamen-
te 2.800 associados. A 
Olimpíada Rural é uma 
competição esportiva, 
social e cultural, reali-
zada anualmente, onde 

os grupos de jovens dis-
putam diversas moda-
lidades. Geralmente é 
realizada na última se-
mana de abril ou início 
de maio, com grande 
participação da comu-
nidade local.

“A olímpiada reúne 
um público em torno de 
12 mil pessoas durante 
os 4 dias de realização, 
o que demonstra a tra-
dição e força do evento. 
É, com certeza, o fator 
preponderante para su-
cessão rural”, afirmou o 
prefeito Marciano.

“O evento fomenta a 
educação, o esporte, o 
turismo e o desenvol-
vimento econômico da-
quela região. Por isso, 
nada mais justo que 
a aprovação do parla-
mento por esta inicia-
tiva”, afirmou o deputa-
do Brito.

A 38ª edição das 
O l i m p í a d a s  Ru ra i s 
ocorrerá de 6 a 9 de 
maio de 2020, no Es-
tádio Municipal Carlos 
Ensslin, Quadra Society 
André Luiz Dupont e Gi-
násio Municipal Tigrão.

Olímpiada Rural de Arroio do Tigre pode ser 
incluída no Calendário de Eventos do Estado
>> REUNIÃO Prefeito Marciano Ravanello esteve no gabinete do deputado Brito (PP)

DIVULGAÇÃO

Júlia 
Hermes

Maria 
Eduarda

Ravanello

Debutantes:
A Associação Recreativa 
e Cultural 25 de Julho, 

convida você para participar 
de uma linda noite com o tema 

“Uma Noite no Paraíso”.

O 41º Baile de Debutantes será 
realizado 

no dia 26 de outubro de 2019, 
em nossa sede social, e será 

embalado 
pelo som da Banda Voga.

>> A 38ª edição das Olimpíadas Rurais ocorrerá de 6 a 9 de maio de 2020

Mais um canal entre a 
Gazeta e você. WhatsApp 

(51) 9.9993-3339
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Rua Benjamim Mainardi, 2 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre
Supermercado - Fone: 51 3747-1187 | Loja Ferragens - Fone: 51 3747-1812 | Escritórios - Fone: 51 3747-1812

Válidas até sábado, 26 de outubro.

OFERTAS DOS SUPERMERCADOS COTRIEL

CARNE BOVINA DE 1ª C/OSSO EXCETO CHULETA, KG R$ 20,99

PRESUNTO PERDIGÃO FATIADO COZIDO, PCT.200G R$ 3,89

CERVEJA KAISER, LT.473ML R$ 2,49

COXA SOBRECOXA CONGELADA, KG R$ 6,98

IOGURTE DANONE DANONINHO MORANGO, FR.100G R$ 2,99

BATATA BRANCA, KG R$ 2,69

BATATA ROSA, KG R$ 2,89

CEBOLA, KG R$ 2,79

LARANJA SUCO, KG R$ 1,49

LARANJA IMPORTADA, KG R$ 6,49

MAÇÃ GALA GRANDE, KG R$ 5,49

MAMÃO FORMOSA OU MELÃO ESPANHOL, KG R$ 3,79

MAMÃO PAPAIA, KG R$ 3,59

MANGA, KG R$ 3,49

TOMATE LONGA VIDA, KG R$ 2,49

TOMATE PAULISTA/ITALIANO, KG R$ 1,89

BATATA DOCE, KG R$ 2,29

COUVE CHINESA, UN. R$ 1,99

MELÃO PRÍNCIPE, KG R$ 5,49

PÊSSEGO IMPORTADO, KG R$ 9,98

REPOLHO, KG R$ 0,99

O Supermercado Cotriel de Arroio do Tigre passa a fazer 
parte do rodízio dos Mercados que abrem aos domingos.

Neste dia 27 de outubro, estará atendendo das 8 às 11h30.

60 anos da Cotriel são lembrados pela Câmara de Sobradinho

 Na noite desta segunda-feira, 21, a Câmara de Vereadores de Sobradinho homenageou a Cotriel. O 
evento contou com a presença do administrador da Unidade, Leandro Fernandes, alguns funcionários e os repre-
sentantes de Núcleos, Alceu Mariani e Zaluar Setti e das mulheres cooperativistas, Vanusa Pappis. De iniciativa do 
presidente do Legisaltivo, Roberto Carlos Simann, a homenagem, aprovada por todos os edis lembrou a importân-
cia que a Cooperativa tem para o município.
 O administrador da  fi lial, Leandro Fernandes 
, disse na ocasião que o trabalho é reconhecido peloa 
sociedade, pois  a cada mês que passa mais produtores 
passam a ser sócios da Cooperativa, graças ao trabalho 
de toda a sua equipe e o nome que a Cooperativa tem na 
região.  “Temos cerca de 800 sócios e é uma responsabi-
lidade muito grande de ser reconhecida como uma das 
maiores geradores de impostos do munucípios. Criamos 
um vínculo com essa comunidade e continuaremos com 
ela, pois associado forte é cooperativa forte”, enfatizou.

A tradição e o sonho 
de muitas jovens ao 

completar seus 15 anos 
são celebrados anual-
mente em Arroio do Ti-
gre no Clube 25 de Julho 
com ornamentação, ban-
da, trajes e duas belissí-
mas jovens que estão na 
transição da adolescên-
cia para a vida adulta nes-
te ano.

 O tradicional Baile 
de Debutantes é um so-
nho para muitas adoles-
centes. No dia 26 de ou-
tubro de 2019, duas be-
las jovens, Maria Eduar-
da Ravanello e Júlia Her-
mes irão realizá-lo. Ma-
ria Eduarda ressaltou 
"acredito ser um momen-
to marcante, é uma data 
muito importante para 
as meninas, por estar vi-
vendo este momento lin-
do e emocionante com to-
das as pessoas que a gen-
te ama, com os pais, ami-

gos e familiares ". Maria 
Eduarda é filha de Mar-
ciano Ravanello e Claú-
dia Konrad Ravanello e 
seu par de honra é Pedro 
Arthur Ravanello de Cas-
tilhos.

Sobre o 41° baile, Julia 
Hermes contou “essa ex-
periência vai servir para 
que eu cresça, fique mais 
madura, pois é um mo-
mento muito importan-
te para mim e para mi-
nha família e amigos, pois 
é a idade onde a menina 
deixa de ser adolescen-
te e passa a ser mulher 
e isso vai estar marcado 
para mim" Julia é filha de 
Vanderlei Hermes e Iara 
Francisca Hermes. Seu 
par de honra é Eduardo 
Hermes Becker.

Vilma Telöken é Direto-
ra Social do Clube e lem-
brou que o clube é o único 
na região a realizar Bai-
le de Debutantes " A nos-

sa responsabilidade é fa-
zer com o sonho da me-
nina seja realizado, nós 
do Clube buscamos en-
tender a personalidade e 
o sonho da menina, para 
refletir nesta noite que 
será para ela um marco 
na vida social.

Vilma salienta que 
muitas debutantes, após a 
realização do Baile, agra-
decem a diretoria por ter 
realizado o sonho delas e 
aberto portas para con-
cursos e títulos de bele-
za. “O Clube busca reali-
zar os desejos delas. Esta-
mos nos preparando des-
de junho para esta noite 
inesquecível, buscamos 
convidar as meninas com 
14 anos a 15 anos com-
pletos. A animação desta 
noite emocionante fica-
rá a cargo da Banda Voga.

Vilma destaca ainda: 
“gostaríamos de convi-
dar a sociedade, pois te-

remos uma novidade este 
ano, portanto vale o com-
parecimento de todos. 

Ainda temos mesa,  e o 
valor do ingresso para o 
baile é R$ 45,00 por pes-

soa. As reservas podem 
ser feitas pelo telefone: 
3747-2069".

41° Baile de Debutantes terá como 
tema ˝Uma noite no paraíso˝

>> Julia >> Maria Eduarda

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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A partir das aulas de 
ensino religioso, de-

senvolvidas pela profes-
sora Marilene Mainardi 
no Colégio Sagrado Co-
ração de Jesus, foi cria-
do um grupo de jovens 
intitulado “Jovens uni-
dos fazendo a diferença”. 
Este grupo, acompanha-
do por sua professora, 
na tarde da quarta-fei-
ra, 16, visitou os idosos 

da Casa do Amparo de 
Salto do Jacuí. Além de 
suas presenças solidá-
rias, levaram profissio-
nais como Nisse Zimer 
e Junior Dalcin, que cor-
taram os cabelos e fize-
ram as unhas dos idosos. 
Entre o grupo também 
estava o gaiteiro Ironil-
do Dias, que foi  acom-
panhado de sua espo-
sa, juntos animaram as 

pessoas, as quais dan-
çaram e cantaram. Nes-
te encontro as emoções 
foram recíprocas e foi 
distribuído muita aten-
ção, através de conver-
sas com os idosos.

Para finalizar o en-
contro, foi realizada uma 
pesquisa sobre o que 
cada um gostaria de re-
ceber de presente neste 
natal. A realização dos 

pedidos será o próximo 
passo a ser desenvolvido 
neste projeto, e para re-
alizar os pedidos, o gru-
po conta com as famílias, 
alunos e direção do colé-
gio, o qual, anualmente 
desenvolve muitas cam-
panhas solidárias.

Esse grupo de jovens 
conta com 25 integran-
tes, e ex-alunos, que tem 
como lema: “Fazer o bem 

não interessa a quem”. 
Os encontros são reali-

zados no Colégio Sagra-
do, a cada 15 dias.

Grupo de jovens solidários é destaque no município

A secretária de Saúde de Arroio do Tigre, Verediana 
Limberger e a enfermeira responsável pela Saúde do 
Trabalhador do município Elisa Etges, participaram de 
um Seminário da Saúde do Trabalhador da macro me-
tropolitana, na quinta-feira, 17, em Porto Alegre.

O município foi convidado pela Secretaria Estadual 
de Saúde do Rio Grande do Sul através da 8ª CRS para 
fazer um relato de experiências de como vem sendo de-
senvolvido o trabalho no munícipio, ou seja, o trabalho 
do gestor e da rede. 

Segundo a coordenação de Vigilância de Saúde do 
Estado, o município teve um avanço muito grande, pois 
possibilitou a aproximação da coordenadoria regional 
de saúde de Cachoeira do Sul para auxiliar na forma de 
trabalhar e ajudar a restabelecer as forças em rede, de-
senvolver as atividades necessárias e muitas obrigató-
rias. 

Foram convidados para participar da rede e das ca-
pacitações no município os profissionais da atenção bá-
sica, profissionais do Hospital Santa Rosa de Lima, Se-
cretaria de Educação, escolas municipais e Emeis, Co-

légio Sagrado Coração de Jesus, Escola Estadual de En-
sino Médio de Arroio do Tigre, Conselho Tutelar, Ema-
ter, Brigada Militar, Polícia Civil, Secretaria de Assistên-
cia Social, clínicas e consultórios médicos particulares, 
Comdica e Apae. A partir de então houve a sensibiliza-
ção dos participantes sobre a obrigatoriedade dos ser-
viços públicos e privados cumprir com seus deveres em 
relação as notificações compulsórias.

 O município buscou primeiramente o fortalecimen-
to da rede, tendo apoio da gestão para as capacitações 
e cursos necessários, para então possibilitar o traba-
lho intersetorial. Atualmente participam ativamente da 
rede: atenção básica do município, Hospital Santa Rosa 
de Lima (maior fonte notificadora pela grande deman-
da que atende), Cras, Secretaria de Educação, Emater 
e Conselho Tutelar. As reuniões são mensais e durante 
os encontros são debatidos os casos e suas resoluções, 
além disso, são discutidos os demais tipos de violências 
e trabalho infantil, cujo índice do município é alto, po-
rém, está sendo diminuído lentamente devido a sensi-
bilização da gestão, funcionários e consequentemente 

da população arroiotigrense. A Administração Munici-
pal afirmas ter certeza que o trabalho desenvolvido fez 
com que obtivessem destaque no Estado. 

“Ficamos muito felizes em termos tido a oportunida-
de de relatar nossa experiência a nível Estadual, momen-
to em que fomos reconhecidos pelo trabalho realizado. 
Isso demostra que a vontade de realizar o trabalho com 
eficiência e qualidade contribui para o desenvolvimen-
to e crescimento de todos. Parabéns a toda rede envol-
vida que está engajada para melhorar o serviço em saú-
de no município”, frisou Verediana.

Saúde do Trabalhador tem reconhecimento Estadual 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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>> ESPECIAL   Nova série do Jornal Gazeta da Serra, intitulada Gazeta 
Explica, visa esclarecer o público com pesquisa e fatos

Assine ou renove 
sua assinatura e 
concorra todos 

os meses:

OS NOSSOS 
LEITORES:

RENATO GEHRKE
SEGREDO

NOVO
LEITOR

VALE COMPRAS

186,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

ARROIO DO TIGRE: 
51 3747 1321 
SOBRADINHO: 
51 3742 1975

INFORME-SE

ADEMAR GILSON 
PRIEBE

ARROIO GRANDE
IBARAMA

ERNEI FINKLER
LINHA HERVAL
SOBRADINHO

CEBILA KAUTZMANN
COLONINHA

ARROIO DO TIGRE

ISABEL HERMES
SOBRADINHO

OLIDE FRANCISCO 
COCO BARICHELLO

SANTA LÚCIA
IBARAMA

A secretária de Assis-
tência Social de Sobra-

dinho, Saionara Soder e a 
coordenadora da Tercei-
ra Idade, Marcia Dalmolin, 
estiveram reunidas com os 
presidentes dos grupos de 
idosos do município.

Na ocasião, foi tratado 
sobre os eventos previstos 
para 2020 e planejamento 
das atividades de encerra-
mento do ano. Ficou acer-
tado que no na sexta-feira, 

25, o município participa-
rá, em Arroio do Tigre, de 
reunião regional de plane-
jamento das atividades do 
próximo ano. Também fi-
cou definido que no dia 22 
de novembro será promo-
vido no ginásio do Bair-
ro Maieron, o Encontrão, 
com a presença dos gru-
pos de idosos de Sobradi-
nho, oportunidade em que 
serão apresentadas as ati-
vidades desenvolvidas ao 

longo do ano, a fim de fa-
zer um balanço das ações 
realizadas. 

O município conta com 
12 grupos de idosos: Re-
nascer do Centro; São José, 
do Bairro Vera Cruz; Nossa 
Senhora da Medianeira, do 
Bairro Medianeira; União, 
de Linha Carijinho; Ami-
zade, do Bairro Baixada; 
Santo Augustinho, de Linha 
Herval; Alegria, do Bairro 
Rio Branco; São Francis-

co, do Bairro União; Paz e 
Amor, do Bairro Maieron; 
Calêndula, de Linha Quin-
ca; Laços de Amizade, de 
Campestre e Teia da Ami-
zade, do Cras Nascer do Sol.

Atualmente, são ofer-
tadas diversas atividades, 
como os encontros nos 
grupos, rodas de conver-
sa, ginástica, coral, infor-
mática, dança gaúcha, dan-
ça sênior e os tradicionais 
bailes.

Assistência Social e grupos de idosos se 
reúnem para planejamento de atividades

DIVULGAÇÃO



Gazeta da Serra 11Sexta-feira I 25 I Outubro I 2019Lagoa Bonita do Sul

A equipe do setor de urbanismo da 
prefeitura, coordenados pelo diretor 
José Francesquett, realizou o plantio 
de 200 mudas de árvores nas ruas da 
cidade e no Parque de Eventos. Entre 
as variedades plantadas estão árvores 

frutíferas e ornamentais.
Segundo o prefeito, Gilnei Arlindo 

Luchese, a realização do plantio bus-
ca o embelezamento das novas ruas 
da cidade e a preservação do meio 
ambiente. 

A Associação Esportiva Penha-
rol de Lagoa Bonita do Sul, na 

quinta-feira, 17, promoveu uma ex-
cursão para doação de sangue no 
Hemosul, em Cachoeira do Sul. 
Vercilei Raqueli, presidente da entidade, 
agradeceu aos participantes, assim como 

a Administração Municipal que disponi-
bilizou o transporte. Destacou ainda que 
um pequeno gesto, pode salvar vidas. 
Neste ano, felizmente, a doação não teve 
receptor específico, sendo que todas as 
25 doações foram diretamente para o 
banco de sangue.

O prefeito, Gilnei Ar-
lindo Luchese, junta-
mente com o tesourei-
ro Robson Moraes, na 
segunda-feira, 21, esti-
veram participando de 
uma reunião em Por-
to Alegre, para tratar de 
recursos para os municí-
pios que ainda não tem 
acesso asfáltico. 

Uma comitiva forma-
da por 32 prefeitos es-
tiveram reunidos com 
o secretário estadual de 
Logística e Transportes, 
Juvir Costela e o  gover-
nador Eduardo Leite, 

buscando junto aos de-
putados federais desti-
nação de recursos das 
demandas parlamenta-
res à pavimentação no 
acesso aos municípios, 
sendo que o prazo termi-
nava na terça-feira, 22.

Como o prazo para a 
indicação estava chegan-
do ao fim, os prefeitos te-
mem que as verbas se-
jam alocadas em outras 
demandas e foram até o 
governador para pedir 
ajuda no contato com os 
parlamentares.

Segundo  Dudu Frei-

re, prefeito de Palmeira 
das Missões e presidente 
da Famurs, a expectativa 
inicial era de receber até 
R$ 70 milhões, mas isso 
não vai ser possível, as-
sim estão tentando obter 
cerca de R$ 40 milhões.

O governador garan-
tiu estar comprometido 
com a causa e prometeu 
que ajudará a convencer 
os deputados federais. 
Gilnei está empenhado 
e fazendo o possível para 
que Lagoa Bonita tenha 
seu tão esperado, acesso 
asfáltico.

A Administração Municipal de Lagoa 
Bonita do Sul com o objetivo de man-
ter a transparência com a população re-
gional, em especial, com os munícipes, 
traz as ações da Secretaria Municipal 
de Obras e Serviços Públicos. O secretá-
rio Artur Joaquin Possebon e o diretor 
Tiago Luiz Wendt, coordenam a pasta, 
que é composta por uma equipe com-
prometida com o trabalho desenvolvi-
do, onde todos trabalham para atender 
as necessidades da população.

A secretaria é responsável pela recu-
peração e preservação das estradas do 
município, construção e manutenção de 
ponte, pontilhões e bueiros, buscando 
proporcionar melhor trafegabilidade.

A Secretaria de Obras é composta 
por uma frota de máquinas para de-
sempenhar suas demandas: quatro re-
troescavadeira, duas moto niveladora, 
três caminhões caçamba, um rolo com-
pactador e uma roçadeira hidráulica. 
Uma escavadeira hidráulica, adquirida  
pela Administração nos próximos dias 
vai iniciar os trabalhos, sendo usada na 
abertura e na conservação de estradas 
existentes no município. 

No momento está sendo realizado o 
alargamento das estradas com casca-

lhamento, ampliação e construção de 
bueiros, e realizada também a roçada 
das estradas do município. Esses tra-
balhos foram iniciados na Linha Con-
dutor e já foram realizados na Linha Fa-
ber, Linha Alta Frente e Fundos, Araçá, 
Cerro do Adão, Cerro do Marotz, Vár-
zea grande, Arroio Grande e Travessa 
Pens. A Administração Municipal res-
salta que os trabalhos terão continui-
dade nas demais estradas do municí-
pio, quando todas as localidades serão 
beneficiadas.

Conheça os trabalhos desenvolvidos pela 
Secretaria de Obras e Serviços Públicos

Prefeito participa de reunião para 
tratar de recursos para acesso asfáltico

Penharol realiza mobilização 
para doação de sangue

Prefeitura promove plantio de árvores
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As manchetes 
em 27/10/1989

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho: Os moradores da sede Passa Sete há muito 
tempo que vivem uma dúvida: será que vão tirar os postes da 
rede elétrica? Se isto acontecer, onde vão colocá-los? O asfal-
to terá apenas uma via? Ou pista dupla? Com as obras de ter-
raplenagem já dentro da Sede e nada de resposta, os morado-
res começaram a se agitar. Mexeram com os políticos e inclu-
sive com a nossa reportagem. O vereador Ilo Renato Mora-
es, com alguns moradores da localidade, foi a Porto Alegre, 
acompanhado pelo deputado Roberto Kunzel.

>> “Diretas é uma 
exigência Nacional”. 

Espaço 
do Leitor

O Conselho Regional de Desenvolvimento do 
Vale do Rio Pardo (Corede/VRP), através do Co-
mitê Setorial Ambiental, estará promovendo na 
quarta-feira, dia 30, na sala 101 da Unisc cam-
pus Santa Cruz do Sul, o Seminário de Boas Prá-
ticas de Gerenciamento de Resíduos Sólidos.

O evento tem como objetivo apresentar pro-
jetos com bons resultados desenvolvidos em di-
versas instituições da região. A comissão orga-
nizadora é formada por integrantes do Corede/
VRP, pelos funcionários da prefeitura de Vale 
do Sol, Graciela Pacheco e Lenio Augusto Tre-
visan; prefeitura de Vera Cruz, Ricardo Kon-
zen; e pela professora da UERGS, Isabela Hol-
termann Lagreca, todos integrantes do Comitê 
Setorial Ambiental. 

O grupo selecionou alguns projetos e progra-
mas para sensibilizar gestores e público em ge-
ral para o atendimento dos princípios da Políti-
ca Nacional de Resíduos Sólidos.  Os participan-
tes do evento vão poder conhecer as iniciativas 
e modelos para implantar em seus municípios.

O evento inicia às 13h30, com o credencia-
mento dos participantes, e exposição de traba-
lhos defronte à sala do evento. Às 14h o prefei-
to municipal de Candelária, Paulo Roberto But-
zge irá apresentar o Programa Ambienta Cande-
lária; logo após será apresentada a experiência 
da Copercicla, do município de Santa Cecilia do 
Sul – Modelo de Gestão e Manejo de Resíduos 
Sólidos, a ser feita pelo presidente da entidade 
Tiago Zotti e o auxiliar administrativo Cristian 
Vidal; em seguida será apresentada a experiên-
cia na operação da Usina de Transbordo e Tria-
gem do município de Venâncio Aires pelo pre-
feito Giovane Wickert e pelo secretário de Meio 
Ambiente Clóvis Schwertner.

Às 15h30 o Consórcio Intermunicipal de Ser-
viços do Vale do Rio Pardo (Cisvale) fará a apre-
sentação do Plano de Trabalho para a elaboração 
do Plano Estratégico Regional de Resíduos Sóli-
dos, através da empresa Urbana Lógica do Bra-
sil, por Eduardo Vargas. Neste trabalho a empre-
sa contratada pelo consórcio revisou os Planos 
Municipais de Resíduos Sólidos dos municípios 
conveniados e concluirá com o plano regional. 

O objetivo do estudo é contribuir com os mu-
nicípios no gerenciamento dos resíduos sólidos e 
apontar alternativas viáveis, tanto técnica, eco-
nômica, quanto ambientalmente, a serem adota-
das para a região. O reflexo se dará não apenas 
para os consorciados, mas também para toda a 
região do Vale do Rio Pardo.

Seminário de boas práticas de 
gerenciamento de resíduos 
sólidos acontece no dia 30

Antes, eles eram espalhados no boca a boca ou em textos im-
pressos que circulavam entre as mulheres; hoje, eles estão nas re-
des sociais e são compartilhados livremente em correntes e gru-
pos de WhatsApp. Estamos falando dos boatos sobre o câncer 
de mama, que não ajudam em nada nas campanhas sérias de pre-
venção da doença – que causa mais de 450 mil mortes por ano 
no mundo, de acordo com a OMS (Organização Mundial da 
Saúde), e acomete principalmente as mulheres (a cada 100 mu-
lheres com câncer de mama, um homem tem a doença).

“Esses mitos são como um bumerangue e sempre voltam a 
circular, não importa o que seja feito em termos de difundir in-
formação verdadeira”, afirma Daniel Gimenes, oncologista do 
Grupo Oncoclínicas em São Paulo.

Para o especialista, a maior dificuldade é convencer as pesso-
as de que elas não devem acreditar em qualquer coisa que leem. 
“O problema é que, de tanto receberem, elas acabam confiando 
naquilo e achando que é verdade. Uma mentira falada tantas ve-
zes acaba parecendo uma verdade para elas”, diz.

A seguir, Gimenes esclarece os sete principais mitos sobre o 
câncer de mama que precisam parar de circular o quanto antes.

É preciso lavar os sutiãs com frequência para evitar o cân-
cer de mama

A limpeza e a sujeira de sutiãs, tops ou quaisquer outras rou-
pas usadas em contato com os seios não têm nenhuma relação 
com o câncer de mama.

“As causas do câncer de mama são relacionadas a histórico 
familiar, questões hormonais, obesidade. Não existe fundamen-
to em associar vestimentas à doença”, esclarece o oncologista.

O uso de sutiãs pretos em dias de sol aumenta o risco de 
câncer de mama

“Se isso fosse verdade, se descobririam cores que seriam be-
néficas e se curaria o câncer de mama com cromoterapia. Mas 
não é o caso. Nenhuma cor é relacionada com o desenvolvimen-
to ou com a cura do câncer de mama”, diz Gimenes.

Usar sutiã para dormir aumenta o risco de câncer de mama
Não existe nenhuma ligação entre os tumores do câncer de 

mama e o fato de os seios estarem “livres” ou “presos” duran-
te o sono.

Sutiãs com aro usados com frequência causam risco de de-
senvolvimento de tumor nas mamas

Mesmo que os aros de arame acabem machucando os seios 
por causa do contato, as eventuais feridas causadas por eles não 
se transformam em tumores, como o especialista explica: “O tu-
mor ocorre como consequência de alterações genéticas que fa-
zem as células se dividirem descontroladamente. É um proces-
so interno.”

Expor os seios ao sol, de topless, aumenta o risco de cân-
cer de mama

Não há nenhuma relação entre o câncer de mama e a expo-
sição ao sol. O oncologista alerta, porém, para o risco de câncer 
de pele nessa situação: “Se os seios forem expostos sem proteção 
solar passa a haver um risco de câncer de pele.”

É importante, portanto, passar filtro solar nos seios – princi-
palmente nos mamilos – e evitar a exposição direta aos raios do 
sol entre as 10h e às 16h.

Desodorantes antitranspirantes causam câncer de mama
“A relação entre câncer de mama e uso de desodorantes de 

todos os tipos é estudada há muitos anos e de maneira muito 
aprofundada, e nunca se encontrou nenhuma evidência cientí-
fica que ligasse antitranspirantes ou qualquer outro destes pro-
dutos às causas da doença”, afirma Gimenes.

Passar desodorante para dormir aumenta o risco de cân-
cer de mama

Este é um hábito de muitas mulheres, que não precisam te-
mer e podem continuar indo dormir perfumadas. A não-rela-
ção entre o uso de desodorantes e o desenvolvimento de câncer 
de mama vale para todos os horários do dia e da noite, inclusi-
ve durante o sono.

7 mitos sobre o câncer de mama 
que precisam parar de circular

Evento é promovido pelo Corede/VRP, com 
apoio do Cisvale e ocorre na Sala 10 da Unisc
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>> Acreditar 
em Deus 
é mais 
importante 
que ir a 
igreja.

Elvis Presley

Frase da 
semana

Da mesma forma como aqui no Brasil reverenciamos 
(com justiça) grandes nomes da literatura ou da cultura na-
cional, por sua contribuição ao saber, na Alemanha o poe-
ta, escritor e ensaísta Goethe é uma instituição nacional. E 
é compreensível que assim seja. Goethe está em tudo. A co-
meçar pelo fato de que, efetivamente, foi um erudito, um 
pesquisador incansável e inquieto, que se dedicou aos mais 
variados assuntos, da poesia e do romance à botânica e, cla-
ro, às viagens.

Em intercâmbio de um mês na Alemanha, no começo do 
novo milênio, na condição de jornalista convidado do Con-
sulado Alemão e do Instituto Goethe-Internationes, tive o 
privilégio de realizar mergulho na história de vida deste gi-
gante da literatura em todos os tempos. Mal havíamos che-
gado ao solo alemão, os jornalistas participantes do inter-
câmbio, e a primeira agenda era uma visita à casa em que 
Johann Wolfgang von Goethe nasceu, em Frankfurt-am-
-Main, a Frankfurt junto ao rio Meno. A famosa Frankfurt 
do megaaeroporto é dita junto ao Meno para diferenciá-la 
de outras Frankfurt. Os alemães adoram referir junto com 
a cidade o rio que banha a região, algo que nós, brasileiros, 
omitimos por completo, no que revelamos o pouco caso que 
fazemos das águas ou da riqueza líquida. Porto Alegre, para 
eles, certamente seria “Porto Alegre-am-Guaíba”.

Pois a visita à casa em que Goethe nasceu, em Frankfurt, 
no dia 28 de agosto de 1749 (isto é, há 270 anos) foi apenas 
o preâmbulo de um mergulho intenso na vida do escritor. 
Semanas mais tarde, eis que o ônibus no qual nos deslocá-
vamos parava na praça central de Weimar, na qual Goethe 
se radicou na reta final de sua vida (morreu em 1832, aos 
82 anos). Eis ali a majestosa casa de dois pisos na qual vi-
veu seus últimos anos, e onde escreveu algumas das páginas 
mais importantes da história. Ao fundos da casa, um belíssi-

mo jardim, além de uma 
horta, onde Goethe e os 
familiares podiam cir-
cular e praticar o conta-
to com a natureza, que 
o escritor tanto aprecia-
va. Está lá, preservado, 
o quarto em que o escri-
tor deu seu último suspi-
ro. E, como reza a lenda, 
ou entrou para a histó-

ria, apontando a janela, cuja cortina estava fechada, suas 
últimas palavras teriam sido: “Licht! Mehr licht!” Ou seja: 
“Luz! Mais luz!” Pedira para que deixassem entrar mais luz.

Mas é ali perto, ainda em Weimar, que se localiza o re-
canto predileto do autor. A sua casa de campo, em meio 
a um amplo parque, com alamedas e bosques pelos quais 
costumava passear, por vezes com as visitas. Ali se recolhia 
para ler, escrever e descansar. O nosso grupo de jornalistas 
foi convidado a conhecer essa casa de campo de Goethe, e 
desse passeio guardo uma de minhas mais caras lembran-
ças de viagem. Nascido e criado em Linha dos Pomeranos, 
na região alta de Agudo, sempre tive como uma de minhas 
alegrias as caminhadas por campos e bosques. Quando me 
deparei com aquele estonteante parque, não hesitei em reali-
zar uma peripécia. Enquanto o restante do grupo, jornalistas 
de origem urbana, seguia a trilha regular de visita à casa de 
campo, optei por atalhar pela relva, e cortei caminho, sozi-
nho, por dentro do belíssimo parque da família de Goethe.

Quanto mais me afastava do grupo, que seguia lá longe 
pela estrada, mais conseguia desfrutar da natureza, da brisa, 
dos aromas do campo, das flores, das majestosas árvores, 
esse mundo em que Goethe viveu seus mais belos dias. Ter 
tomado a decisão de cruzar o campo, sozinho, em meio à 
relva, e não o caminho convencional que os demais seguiam 
(talvez seja assim em tudo na vida), me proporcionou uma 
das vistas mais deslumbrantes da pitoresca casa de campo 
de Goethe. Parece que ali compreendi a história de Goethe 
melhor até do que com seus livros. Uma história fora das 
convenções. Mais tarde, à noite, quando saímos do hotel e 
fomos ao restaurante, em Weimar, passamos junto à famo-
sa estátua de Goethe e de Schiller, monumento a dois gran-
des nomes da humanidade. Tive vontade de dar uma pis-
cadinha para Goethe. Acho que ele teria dado um sorriso.

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> “Na casa de 
campo de Goethe 
em Weimar, optei 
por cortar caminho 
pela relva do 
parque.”

Semeando Saberes
Há acontecimentos em nossa vida que nos remetem 

a reflexões sobre nossa trajetória profissional. No alto 
de meus mais de oitenta anos, e tendo atuado na área 
da educação quando ainda pertenciam a Sobradinho 
os atuais municípios de Arroio do Tigre, Segredo, Iba-
rama, Passa sete e Lagoa 
Bonita do Sul, paro para 
dimensionar a realidade 
cultural da região Centro 
Serra. Paro para dimen-
sionar o que ficou ain-
da de mim. Por quê? Por-
que colho a alegria de ter 
sido convidada para ser 
Patrona da Feira do Livro 
de Passa Sete, que ocor-
re nos dias 24 e 25 deste 
mês. O convite que leva 
a assinatura do Prefeito 
Bertino Rech e da Secre-
tária de Educação, Cul-
tura, Turismo, Desporto 
e Lazer, Rafaela Rech, me foi entregue pessoalmente, 
impresso num quadro com a simbologia de semeadu-
ra de saberes e com a expressão: “em reconhecimen-
to pelo trabalho prestado no incentivo da leitura e es-
crita, bem como construção de saberes junto à comu-
nidade Passasetense”. 

Como semear saberes? Como levar a criança a gos-
tar de ler e escrever? Desde tenra idade, os pais devem 
proporcionar o contato da criança com o livro, suple-
mentando o trabalho da escola, a partir já do período 

da educação infantil. Colocar nas mãozinhas da criança 
livros com gravuras, coloridas, para aguçar o interesse. 
Ler para ela as histórias e fazê-la contar as histórias, e 
que bom se a criança criar outras histórias. Quando al-
fabetizada, já pode escrever as histórias de sua imagi-

nação. Processo que irá se 
aperfeiçoando no decorrer 
do período escolar e se fir-
mará pela vida.

Remeto-me ao tem-
po em que em Sobradi-
nho eram realizadas as 
primeiras feiras do li-
vro. Na época, muitas es-
colas localizavam-se na 
zona rural e os alunos vi-
nham participar das fei-
ras, acompanhados pelos 
seus professores, em ex-
cursão nos ônibus esco-
lares. Acredito que mui-
tos desses alunos são os 

pais e professores de hoje, que já sabem o prazer e a 
importância da leitura e que, com certeza, conduzem 
seus filhos ou seus alunos a participarem desses mo-
mentos maravilhosos que são proporcionados na Fei-
ra do Livro. Ressaltando que, além dos livros expos-
tos, são feitos momentos de leitura, palestras, show 
cultural, apresentação de corais, painel literário, en-
contro com escritores de renome, encontro com os co-
legas, amigos de outras escolas, vizinhos, familiares...
Toda a comunidade vive um clima de Feira do Livro.

E para inspirar-se, os versos de 
Castro Alves, que ilustram a pro-
gramação da Feira do Livro “Se-

meando Saberes”:
“Oh! Bendito o que 

semeia livros ...
Livros à mão cheia ...

E manda o povo pensar!
O livro caindo n’alma 

É germe – que faz a palma
É chuva – que faz o mar!”
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Comecei a ler/as-
sistir Harry Pot-

ter bem tarde. Tinha 
aproximadamente 28 
anos. Hoje, quase uma 
década depois, devo 
ter relido todos os sete 
livros  - sem contar 
o oitavo  que muitos 
teimam em criticar 
“A Criança Amal-
diçoada” – mais ou 
menos umas 20 vezes 
cada (sem exageros). 
Não tem como não se 
apaixonar, e quem diz 
que se trata de litera-
tura para crianças está 
completamente enga-
nado. No início talvez, 
em Harry Potter e a 
Pedra Filosofal, haja 
aspectos que se liguem 
às tramas criadas para 
os pequenos. Mas no 
último, Relíquias da 
Morte, há um cenário 
digno de campos 
de batalha.  Quando 
terminei o último livro 
pela primeira vez...
cheguei a sentir um 
vazio. Massss...J.K. 
Rowling presenteou 
a todo potterhead 
com os fantásticos 
animais....ouuuuu Ani-
mais Fantásticos.

Animais Fantásticos e 
Onde Habitam ini-
ciou uma nova etapa 
do mundo bruxo nos 
cinemas. Pela viagem 
de Newt Scamander 

(Eddie Redmayne) 
aos Estados Unidos, 
J.K. Rowling ampliou 
as fronteiras do seu 
universo mágico e 
estabeleceu, ainda 
que indiretamente, 
os pilares para uma 
nova série de filmes. 
Os Crimes de Grindel-
wald, o segundo de 
cinco títulos planeja-
dos, continua a narra-
tiva dos acontecimen-
tos que eventualmente 
levarão ao nascimento 
de Harry Potter e 
torna evidente a forma 
nada convencional de 
Rowling contar essa 
história. A autora, 
roteirista absoluta da 
nova franquia, trata 
cada filme como o 
capítulo de um livro.
Essa constatação es-
clarece as muitas pon-
tas soltas do primeiro 
Animais Fantásticos 
e a falta de estrutura 
cinematográfica da 
sua continuação. “Tex-
to de apresentação”, 
a primeira aventura 
de Newt foi concluída 
pelo fim da viagem. Ao 
mesmo tempo, tramas 
paralelas introduzi-
ram diversos concei-
tos necessários para 
os próximos filmes, 
incorporando-os ao 
arco principal - como 
o Obscurial e o próprio 
Grindelwald - mas 

sem necessariamente 
desenvolvê-los. O novo 
capítulo se mantém 
assim, apenas direcio-
nando esses elemen-
tos para a próxima 
etapa.
Newt é o único per-
sonagem com espaço 
para crescer, uma vez 
que a sua participação 
além das atividades 
destinadas a um magi-
zoologista é justifica-
da. Já o vilão-título diz 
muito e faz pouco, com 
suas transgressões 
limitadas à retórica. 
Surpreende, porém, 
que Johnny Depp dê 
espaço ao person-
agem. Sua persona 
caricata não desa-
parece, mas serve a 
Grindelwald, tornando 
o bruxo minimamente 
interessante mesmo 
com tão pouco tempo 
para dizer a que veio. 
Não que o filme seja 
curto, mas as suas 
mais de duas horas 
são divididas entre 
muitos personagens e 
subtramas.
Há também um esfor-
ço visível para manter 
os personagens do 
primeiro filme dentro 
da trama geral, com 
Queenie Goldstein 
(Alison Sudol) e Jacob 
Kowalski (Dan Fogler) 
simplesmente apa-
recendo em Londres 

e sendo jogados de 
lá para cá sem outra 
motivação além de 
permanecerem na 
história. Tina (Kath-
erine Waterston), 
embora tenha mais 
motivos para retor-
nar, está lá mais para 
que Newt tenha com 
quem conversar. Já 
Credence (Ezra Miller) 
é o grande “MacGuf-
fin”, um dispositivo do 
enredo, que serve para 
enviar todos a Paris, 
incluindo Grindel-
wald, mas tem apenas 
alguns lampejos de 
existência dentro da 
narrativa. O jovem 
Dumbledore, por 
outro lado, é a grata 
surpresa entre tantas 
histórias paralelas, 
tanto pelo encaixe de 
Jude Law no papel, 
como pela complexi-
dade da sua relação 
com o antagonista. 

Designada ao fundo, 
no entanto, essa con-
exão romântica entre 
opostos se mantém 
como promessa, a 
ser desenvolvida nos 
próximos capítulos.
Da primeira à última 
cena, Animais Fan-
tásticos: Os Crimes 
de Grindelwald é 
feito para fãs. Não há 
espaço para o especta-
dor de ocasião, pois 
não se trata de um 
filme com início, meio 
e fim. Ainda que algu-
mas explicações sobre 
o que aconteceu antes 
sejam incluídas, não 
existe uma jornada 
clara a ser seguida, o 
que dificulta a entrada 
de qualquer um que 
não tenha embar-
cado há muito tempo 
nesse universo. Quem 
já acompanha, fica 
curioso com o que virá 
a seguir, mas também 

frustrado ao ter a ex-
pectativa criada pelo 
primeiro filme ape-
nas direcionada pela 
sequência.
Fosse a nova fran-
quia do mundo bruxo 
um livro, esse seria 
o capítulo que serve 
de preparação para o 
próximo, fornecendo 
apenas alguns ingredi-
entes necessários para 
o conflito que move 
a narrativa. Adap-
tado ao cinema, esse 
trecho seria resumido 
em alguns minutos, 
ainda no primeiro ato. 
Pela forma como J.K. 
Rowling arquiteta sua 
"pentalogia" cine-
matográfica, entretan-
to, é preciso esperar 
até 2020 (quando o 
próximo filme chega 
aos cinemas) não para 
que a história con-
tinue, para que final-
mente comece.

DIVULGAÇÃO
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O Bêbado e a Viagem!!!
Cinco bêbados estavam na estação de trem, 

se escorando um no outro
com aquela camaradagem clássica de 

bebum.
Quando o trem apontou, todos ficaram 

muitos agitados, se posicionado rapidamente 
na porta de cada vagão naquele tumulto para 
conseguir entrar.

Pois bem, quatro dos cinco amigos bêbados 
conseguiram entrar e um ficou de fora.

Vendo aquela cena, o guarda do terminal 
resolveu perguntar.

— E agora, todos os seus amigos 
foram e só você ficou?

O bêbado respondeu:
— Pois é seu guarda, o pior é 

que só eu ia viajar, eles vieram 
apenas me acompanhar.

“O mês da criança se despede ... mas deixa imagens únicas [Bernardo Moraes Alves]...”

Foto da Semana Robson Dias

Risadaria...

Pets

Mundo 
conectado

Quem gosta de formigas???

1. Todo formigueiro tem uma rainha. É a formiga 
rainha que organiza o formigueiro. Ela também é 
responsável por botar os ovos, então ela é a grande 
mamãe de toda as outras formigas! Ela é a única que 
tem asas e também têm uma barriga bem grandinha, 
onde ficam todos os seus ovinhos!

2. As formigas operárias. Todo formigueiro tem 
formigas operárias. Elas levam o alimento para 
o formigueiro e defendem o ninho de visitantes 
indesejados. Como são valentes e trabalhadoras!

3. Que cheirinho bom! Sabia que cada formigueiro 
têm um perfume diferente? Assim fica mais fácil 
farejar se algum intruso se aproxima.

4. Que força! A formiga tem a capacidade de 
carregar até 20 vezes o seu peso! Por isso é muito 
comum ver as formiguinhas carregando folhas 
enormes por aí.

5. Vida longa à Rainha! As formigas rainhas podem 
viver até 30 anos! Já as operárias vivem de 1 a 3 anos.

6. Um corpinho diferente. - Formigas tem 2 
estômagos (um para seu consumo, outro para 
compartilhar comida com as outras formigas da 
colônia). Elas não tem pulmão (o corpinho é muito 
pequeno, não cabe um sistema respiratório como 
o nosso), então respiram por uns buraquinhos que 
têm do lado do corpo. As formigas também não têm 
orelhas! Eles ouvem por meio de vibrações no solo. 
Sabe como? Elas têm sensores especiais em seus pés 
e joelhos.

Fortnite Battle Royale

Fortnite Battle Royale é um 
modo de jogo do gênero battle 
royale para até 100 jogadores, 
jogando sozinho ou em grupos de 
dois a quatro amigos. Os jogadores 
deixam um “ônibus de batalha” 
que cruza o mapa do jogo sem 
nenhuma arma. Quando eles 
pousam, eles devem procurar por 
armas, itens e recursos, evitando 
de serem mortos enquanto atacam 
outros jogadores. Ao longo de uma 
rodada, a área segura do mapa diminui 
de tamanho devido a uma tempestade 
que chega; os jogadores fora daquela área 

recebem dano e podem ser mortos. Isso 
força os jogadores remanescentes a irem 
para um espaço mais apertado e incentiva 
os encontros dos jogadores. O último 
jogador ou time vivo é o vencedor.

Doces
  Finos

artesanais

feitos à mão e com muito amor

Fernanda: 51 9 9606 - 9366

100% COMESTÍVEIS
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NovelasPRÓXIMA SEMANA NAS

Almeida conta para Júlio a conversa que teve com 
Clotilde. Olga passa mal e Zeca se preocupa. Virgulino é 
preso. Júlio e Almeida vão à delegacia para ajudá-lo. João 
procura Afonso. João tenta convencer Afonso a aceitar 
que Inês vá morar com ele e Shirley. Júlio e Almeida tiram 
Virgulino da cadeia. Shirley não deixa Carlos falar com 
Inês. Dona Maria se preocupa com Olga. Olga desmaia 
quando Zeca a vê vestida de noiva. Ela pensa em desistir 
do casamento e Clotilde tenta acalmar a irmã. Almeida 
se desespera ao acordar no quarto de Marion. João 
tenta se desculpar com Shirley. Almeida decide ir para 
Itapetininga. Virgulino consegue o telefone da casa de 
João. Lola arruma o vestido de Olga. Almeida chega para o 
casamento, e Clotilde se entristece. Júlio discute com Lola 
e Marlene se preocupa quando ouve o filho sair. Almeida 
se entristece quando Clotilde o manda embora. Shirley 
confessa a Afonso o que sente por João. Júlio se diverte 
no cabaré com Marion. Dona Maria tenta convencer 
Clotilde a se entender com Almeida. Almeida conta para 
Júlio a conversa que teve com Clotilde.

GLOBO - 18h20ÉRAMOS SEIS  

BOM SUCESSO GLOBO - 19h30

Paloma é hostil com Natasha. Lulu incentiva Paloma a 
ficar com Marcos. Toshi segue conselho de Thaíssa e 
oferece dinheiro a Léo para que ele se case com ela. 
Marcos se declara para Paloma. A pedido de Sofia, Nana 
desenha o vestido que Paloma imaginou para uma das 
personagens do livro “Mulherzinhas”, e Alberto intui que 
a filha poderia trabalhar com a costureira.  Léo aceita se 
casar com Toshi. Mário avisa a Nana que fará um teste 
de DNA para confirmar a paternidade do filho que ela 
espera, quando Diogo entra na sala. Alice conta a Paloma 
que está brigada com Luan por causa de Waguinho. Yuri 
aceita trabalhar na Editora. Esther vê Francisca beijando 
Ramon. Francisca se declara para Ramon. Ramon pede 
a Esther que não conte a Paloma sobre o beijo de 
Francisca. Marcos convida Paloma para passar o fim de 
semana em Búzios. Alberto diz a Marcos que Evelyn não 
está preparada para assumir o lugar de William e sugere 
a Mário que a funcionária faça estágio como editora. 
Alberto pergunta a Nana se é verdade que o filho que ela 
espera pode ser de Mário.

A DONA DO PEDAÇO GLOBO - 21h25

Téo hesita em denunciar Jô à Polícia. Rael se despede 
de Jô e ela afirma a William que se casará com Téo. Lyris 
pede ajuda a Agno para recuperar seu anel de noivado, 
roubado por Rael. Amadeu desconfia do comportamento 
de Téo. Vivi acalma os fãs para ajudar Fabiana. Agno 
e Leandro aconselham Téo. Evelina alerta Jô sobre a 
conversa de Téo e Amadeu. Téo confronta Jô sobre o 
assassinato de Jardel. Vivi lembra de sua infância ao 
provar o bolo de Maria da Paz e se emociona. Jô atenta 
contra a vida de Téo. Maria da Paz vence o concurso de 
bolos Téo conta a Yohana que tem a prova de que Jô 
assassinou Jardel Maria da Paz afirma que ajudará Régis 
a se reerguer. Camilo humilha Vivi. Tonho diz a Lyris que 
ficou magoado com ela. Evelina pede dinheiro a Leandro 
para ajudar Jô. Yohana procura a foto de Jô no celular 
de Téo. Agno ajuda Evelina. Yohana e Camilo pedem a 
ordem de prisão contra Jô. Téo pede que Yohana não o 
deixe sozinho. Camilo ameaça Chiclete e ele alerta Beatriz 
sobre o estado de Vivi. Beatriz e Zé Hélio visitam Vivi e 
Camilo os destrata. Yohana e Camilo prendem Jô.

√ Anzóis   √Vendas e Registros
√ Linhas    e Renovação de Armas
√ Carretilha
√Molinetes
√ Varas
√ Camping
√ Carabinhas de 
pressão
√ Barracas
√ Lanternas
√ Coletes 
√ Barcos

Pasa Caça e Pesca

Rua Reinoldo Schmidt - Arroio do Tigre
Fone: 51 9 9877 6843

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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Unidade
acústica
(Física)

Regiões 
de uma
cidade

Juliana 
(?), atriz

flumi-
nense

Quebra-
cabeça
de Ernõ
Rubik

Condição
da beata

Documen-
to obtido

por
inventores

Peixes a-
preciados
por aqua-
riofilistas

"The (?)",
famoso
tabloide
londrino 

Peça ine-
xistente 

no relógio
digital

Salvador
Allende,
político
chileno

Vegetais
como o
anis e a
hortelã

Lago, em
francês

Os corpos
dos prati-
cantes de
esportes

Massa
usada
pelos

sapateiros

Gênero
musical

originário
da Bahia

Videogame
dos

anos 1980

Regina
Casé, a-

presenta-
dora

Qualidades
naturais

Tipo de
vacina
como a
Sabin

Corrida
típica do
circuito 
off-road

Provocada
(incêndio)

Sandra de
(?),

cantora
brasileira

Publicação
periódica

de notícias

Grupo que
canta em
missas

Porém;
entretanto

Papai (?),
figura

natalina
(Folc.)

Fragmen-
tadora de

papel

Deus que
consolou
Psiquê
(Mit.)

Forma
carinhosa 

para
"irmão"

Residência
da taba
(bras.)

Livres de
perigo

Cerimônia
judicial da
Inquisição

Roupa
masculina
da quadri-

lha da festa junina

Resultado
de

rachadura
na telha

Indícios de crime 
detectado pela
Receita Federal
Arqueamentos

Erguidas
(?)

Gaspari,
jornalista 

País de
atuação 
do Talibã

"Quem
Quer (?)

Um Milio-
nário?",

filme

2/pã. 3/lac — sun. 8/auto de fé. 19/contas não declaradas.
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80 ANOS DE EDIRON HELMANN

Seu aniversário de 80 Anos chegou!!! 
Parabéns esposo, pai, sogro e avô 

Ediron Helmann. 
Temos certeza que todo caminho que você

trilhou até aqui foi e continua sendo muito gra-
tificante. Tudo aquilo que você construiu na sua 
caminhada mostra a pessoa incrível que você é. 
Desejamos para você toda felicidade do mundo.
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Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - As re-
lações íntimas ficam 
prejudicadas durante a 

tensão entre Lua e Sol, e cabe a 
você auxiliar as interações com 
entendimento e melhorias. 
Faça uso da harmonia com ao 
Mercúrio para conversar mais, 
pois a expressão está em alta.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Você 
fica com as emoções 
instáveis porque as cir-

cunstâncias lhe exigem muito, 
durante a quadratura da Lua 
com o Sol na casa do trabalho e 
seu signo. Enquanto a harmo-
nia com Mercúrio pede ser ra-
cional e neutro perante as ad-
versidades.

TOURO
21/04 a 20/05 - A Lua 
quadra com o Sol, o 
que demanda atenção 

extra com as comunicações no 
dia a dia porque o convívio so-
fre com os confrontos. Já as as-
pectações com Mercúrio e de-
pois com Urano avisa para dar 
valor para o que é semelhante.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - Um es-
tado depressivo e can-
sado lhe abate e fra-

giliza sua saúde física, com a 
Lua tensionada com o Sol no 
eixo crise-espiritual. A harmo-
nia com Mercúrio sugere ati-
vidades que lhe ofereçam pra-
zer mental.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - A qua-
dratura da Lua com o 
Sol, e o trígono com 

Mercúrio pedem para que 
você cuide melhor do seu di-
nheiro e da sua dinâmica men-
tal que pode ser a fonte do des-
controle de despesas. Conte-
nha-se nas diversões e plane-
je sua rotina.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - As bri-
gas surgem porque os 
interesses ficam incom-

patíveis, com a Lua em quadra-
tura com o Sol, e você deve ser 
mais tolerante. O trígono com 
Mercúrio lhe mostra para ultra-
passar as mágoas que o meio 
lhe causou.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - A Lua 
migra do seu signo para 
a casa material, o que 

causa instabilidades emocio-
nais no que concerne os assun-
tos práticos, ao tensionar com 
Sol e Urano. A rotina não deve 
virar uma prisão.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - As 
atuações conjuntas fi-
cam atrapalhadas por 

disputas por espaço, porque a 
Lua na casa das relações qua-
dra com Sol na profissional. A 
harmonia com Mercúrio pro-
pões ser diplomático e fomen-
tar parcerias. A rotina precisa 
de melhorias.

LEÃO
22/07 a 22/08 - Ques-
tões emocionais que 
envolvem assuntos ina-

cabados de antes, que estão in-
terferindo no agora, são efeitos 
da passagem lunar da casa da 
crise para seu signo em tensão 
com Sol e Urano. 

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Entre 
as casas nove e seis, Sol 
e Lua tensionados de-

mandam adequação em rela-
ção aos problemas da rotina. 
Cultive a inteligência emocio-
nal, enquanto o trígono lunar 
com Mercúrio orienta uma re-
formulação geral sem ficar re-
clamando.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - Sua 
imagem no meio social 
está em risco, e você 

precisa se recolher emocional-
mente, enquanto a Lua segue 
na casa dos amigos para a da 
crise em quadratura com Sol e 
Urano. Com a aspectação com 
Mercúrio, escolha a dedo com 
quem convive.

PEIXES
20/02 a 20/03 - O que 
você espera precisa ser 
baseado em fatos reais, 
inclusive porque para 

lidar com o meio social, você 
tem que lidar com questões 
das emoções e dos recursos 
materiais. A mente dinamiza 
com a harmonia com Mercúrio.

R. Pedro Elesbão, 231
Bairro Rio Branco - Sobradinho

51 996 993 798  

sssssssssssssss
iiiiiiiiiiiiiiiiiiiii

Parabéns,
Lívia Eduarda de Castro!
Agradecimento aos pais Bianca Schafer 

de Castro e Leandro de Castro.
Bela Vista - Segredo
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Respostas:

Fonte: 
GB Edições



Relembrando a reinauguração de Solange - Cama, Mesa e Banho
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Coberturas Sociais 
por Evanir Bertópor Evanir Bertó

evanir@gazetadaserra.com.br

>> Olga, Solange, Oneide e Avanir>> Vanessa, Solange, Idelma e Jassandra >> Oneide, Solange, Margarete e Mateus

>> Oneide e Solange

>> Solange e suas colaboradoras

>> Val, Gisa, Rogério, Solange e Marisa

>> Solange e Oneide >> Oneide e Solange

>> Rafael, Solange, Andrion e Lucas

>> Orlando, Lídia e Solange

>> Solange e Cléa

>> Solange, Vânia e Leoci

>> Solange, Fabiana e Noeli

>> Ana, Solange, Claiton e Letícia

>> Leticia, Laura e Amanda>> Solange, Carmem e Oneide

>> Gustavo, Solange e Rosi

>> Oneide, Solange, Douglas, Nita e Zico >> Oneide, Solange e Laura

Solange - Cama, Mesa e Banho inaugurou 
sua nova loja em grande estilo na sexta-feira, 11, 
reunindo familiares, amigos e clientes de toda a 
região. A proprietária Solange agradece a presença 
de todos que por lá passaram para deixar um 
abraço e felicitações e estende o convite a todas as 
pessoas para que conheçam seu novo espaço, na Rua 
Independência, 243. Todos serão bem-vindos!

Confira quem mais passou por lá no dia da 
inauguração da nova loja.



Social
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Coberturas Sociais 
por Evanir Bertópor Evanir Bertó

evanir@gazetadaserra.com.br

>> Solange e Neri >> Oneide, Paulo e Solange >> Erilde e Oneide

>> Oneide, Renati, Claudia e Marisa >> Goreti, Solange, Menaides e Ivanio >> Gisa, Mariêz e Jonas >> Osvaldina e Solange

>> Marisa e Núbia >> Renata, Oneide e Leandro >> Mirian e Gisa >> Salete, Gisa, Lizete e Marino

>> Solange e clientes >> Gisa, Solange, Mateus, Vilnei e Natália >> Oneide, Solange, Rosi, Paulinho e o pequeno Joaquim

OUTUBRO ROSA - NÓS APOIAMOS!

Agradecimento especial a nossa amiga e cliente 
Saionara Markendorf e sua filha Eloísa, que nos 

visitaram neste mês que tem um significado 
especial. Siga firme na luta!

A TODAS AS MULHERES LEMBRAMOS: 
façam os exames preventivos, 
pois este é o melhor remédio!
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VENDE-SE: 
Terreno plano - 14x40, em Sobradinho, localizado 

na Rua Borges de Medeiros. Com calçamento, 
água e luz. Preço bom e aceito proposta. 
Pode mandar Whats: 51 996 667 146.

PROJETOS E PROPOSIÇÕES APRECIADAS
EM SESSÃO ORDINÁRIA DE 21 DE OUTUBRO DE 2019

INDICAÇÃO 56 do Ver. Luiz Freitas: Que sejam construídos bancos que faci-
litem a inclusão social de cadeirantes, conforme modelo em anexo;

MOÇÃO DE RECONHECIMENTO de autoria do Ver. Roberto Carlos Siman 
à senhora Sara Regina Hoppe;

MOÇÃO DE RECONHECIMENTO de autoria do Ver. Adão Carlos Weber ao 
senhor Elton dos Santos;

MOÇÃO DE RECONHECIMENTO de autoria do Ver. Roberto Carlos Siman à 
Asturcamp (Associação de Turismo de Campestre);

MOÇÃO DE CONGRATULAÇÕES de autoria do Ver. Roberto Carlos Siman 
pelos 19 anos dos Bombeiros Voluntários de Sobradinho;

PROJETO DE LEI 130 COM PARECERES FAVORÁVEIS que altera a composição 
do Conselho de Desenvolvimento Econômico do Município (Condem), criado 
pelo art. 1º da Lei Municipal nº 3.157, de 22 de abril de 2009, alterada pela 
Lei Municipal nº 4.157, de 06.10.15 e 4.376, de 24.10.17, excluindo o Conse-
lho Regional de Contabilidade CRC Seccional de Sobradinho.

PROJETO DE LEI 131 que altera e revoga artigos da Lei Municipal nº 3320, 
de 05.03.2010, que estabelece o Plano de Carreira e Remuneração do Ma-
gistério Público do Município de Sobradinho, institui o respectivo Quadro de 
Cargos e Funções e dá outras providências. As alterações foram realizadas a 
fim de atualizar o Plano de Carreira do Magistério às exigências da legislação 
federal e as resoluções estabelecidas pelo Conselho Municipal de Educação.

PROJETO DE LEI 132 que extingue o Cargo em Comissão de COORDENA-
DOR DE TURISMO, padrão 04, e cria um Cargo em Comissão, ou sob a for-
ma de Função Gratificada, de COORDENADOR DA DIVISÃO DE TRANSPOR-
TES, padrão 04. Atualmente não há servidor lotado no Cargo em Comissão 
de Coordenador do Turismo, tendo em vista, que em parceria com a AMC-
SERRA, os municípios da região Centro Serra estão trabalhando o turismo 
em nível regional. O Cargo em Comissão de Coordenador do Departamen-
to de Cadastro Imobiliário tem a responsabilidade coordenar e supervisio-
nar as equipes de trabalho que executam atividades com veículos e equipa-
mentos, estabelecer diretrizes e metas de atuação e de execução dos ser-
viços operacionais com veículos e equipamentos do município, estabelecer 
atividades prioritárias, de acordo com a orientação do superior hierárquico, 
controlar a guarda, abastecimento, lubrificação, limpeza, manutenção e re-
cuperação dos veículos e equipamentos, inspecionar periodicamente os ve-
ículos, verificando seu estado de conservação, bem como solicitar ao supe-
rior hierárquico as providências para os reparos necessários, assim como exe-
cutar atividades correlatas.

O TEXTO E O TERO DAS PROPOSIÇÕES SÃO 
DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DOS VEREADORES.

CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE SOBRADINHO

VENDE-SE: Terreno 
13x18, na Linha Quinca-
-Sobradinho próximo a 
Olaria. Valor a combinar. 
Tratar 51 995 128 070.

VENDE-SE: Casa de al-
venaria-95,6m², cobertura 
de telha, terreno-600m² 
(12 de frente por 50m de 
fundo). Com quiosque-
-30m². Pátio todo fecha-
do. Gramado grande, hor-
ta boa e pomar já produ-
zindo. No Bairro Rio Bran-
co, em Sobradinho. Tratar 
pelo fone 51 998 740 860, 
depois das 18h. O motivo 
da venda é outro negócio 
em vista.

VENDE-SE: Courier 
Ford, 1998, toda original. 
R$ 12 mil à vista. Bigorna 
de 110kg - R$ 1.500,00 e 
morsa de material forjado 
(não é de aço fundido), R$ 
900,00. Tratar 51 999 496 
491 ou 996 881 939.

VENDE-SE: terreno 
10x50, às margens da RS, 
em frente a Vinícola Gran-
ja do Silencio, recebo utili-
tária, no brique. Compro 
cabrito comum, sem cru-
za de raças. Compro dois 
até dez animais. Contato 
51 999 150 366.

EDITAL DE PROCLAMAS
Marcela Pasuch, Registradora Civil das Pessoas Naturais de Ibarama, 

RS, no uso de suas atribuições legais, FAZ SABER que habilitaram-se na 
forma da Lei e pretendem se casar: 

ALEX SALVATI e VANDERLÉIA TEREZINHA JANK

Caso alguém souber de algum impedimento, oponha-o na forma da 
Lei junto ao Serviço Notarial e Registral de Ibarama, na Rua Victorio Al-
berto Grando, nº 250, ou pelo Fone: (51) 3744 1168.

Ibarama-RS, 25 de outubro de 2019.

Marcela Pasuch - Registradora

EDITAL DE PROCLAMAS
Fernando Cezar Lopes Cassionato, Registrador Titular Registrador Civil 

da Comarca de  Sobradinho/RS, no uso de suas atribuições legais, FAZ SA-
BER que habilitaram-se na forma da Lei e pretendem se casar pelo Regis-
tro Civil das Pessoas Naturais desta cidade de Sobradinho/RS

 EGILIO OMAR MACHADO, de nacionalidade brasileira, divorciado, pe-
dreiro, nascido no dia 22 de julho de 1965, residente e domiciliado em 
Sobradinho-RS e ROBERTA JAQUELINE DA SILVA, de nacionalidade bra-
sileira, solteira, do lar, nascida no dia 23 de maio de 1985, residente e 
domiciliada em Sobradinho-RS

 Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma 
da Lei junto ao Serviço de Registro Civil das Pessoas Naturais sito à Rua 
Independência, nº282, ou pelo Fone: (51)3742-1710.

Sobradinho-RS, 18 de outubro de 2019.

Fernando Cezar Lopes Cassionato - Registrador Titular.

EDITAL 001/2019
 CONVOCAÇÃO PARA AUDIÊNCIA PÚBLICA

Considerando a Lei Orgânica que age como a Constituição 
Municipal, haja vista sendo a lei mais importante do ente 
Federativo. Trata-se, portanto de um conjunto de normas 
que disciplina as regras de funcionamento da administra-
ção pública e dos poderes municipais. É a lei que “organi-
za” o exercício do poder local, reafirmando os princípios 
constitucionais, indicando as competências do Poder Exe-
cutivo e do Poder Legislativo, determinando as diretrizes 
locais para as políticas de tributação, finanças, desenvol-
vimento econômico, social cultural, ambiental e urbano. 

Em face do exposto, a comissão especial instituída pela 
Resolução nº 003/2019 e constituída pelos vereadores 
membros: Viviane Redin Mergen, Evaldir Jacob Dries, 
Madalena Pasa vem através do seu Presidente Francis-
co Bernardy 

CONVOCAR
audiência pública para discussão do projeto da atualiza-

ção da Lei Orgânica Municipal de Arroio do Tigre/RS, no 
dia 28 de outubro de 2019, às 16:00 horas na Câmara Mu-
nicipal de Vereadores.

A presente audiência pública terá duração de 1 hora e 
30 minutos, e seguirá o seguinte roteiro:

1 – Leitura do edital;
2 – Manifestação do Presidente da Comissão Francis-

co Bernardy;
3 – Exposição da assessoria jurídica especializada, advo-

gado André y Castro Camillo, OAB/RS sob o número 63962;
4 – Abertura de manifestações e sugestões para as enti-

dades e público em geral.
Sala das Comissões da Câmara de Vereadores de Arroio 

do Tigre, em 22 de outubro de 2019.

FRANCISCO BERNARDY
 Presidente da Comissão Especial

CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE ARROIO 

DO TIGRE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N° 21/2019

O MUNICÍPIO DE LAGOA BONITA DO SUL/RS torna público, para o co-
nhecimento dos interessados, que dia 06 de novembro de 2019, às 10 
horas, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do 
Sul, estará recebendo propostas para aquisição de móveis sob medi-
da para o Gabinete do Prefeito e para a Secretaria Mun. de Assistên-
cia e Inclusão Social. Maiores informações na Prefeitura Municipal de

Lagoa Bonita do Sul, Rua Pedro Maciel, 1230, ou pelo telefone: (51) 
3616-4107, ou ainda pelo site: www.lagoabonita.rs.gov.br .

Lagoa Bonita do Sul, 25 de outubro de 2019.

Gilnei Arlindo Luchese
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

Voz suave, olhar terno e 
gestos delicados. Ter-

mos que descrevem uma 
personalidade residen-
te em Sobradinho  des-
de 2016 e que já organi-
za suas malas para  a par-
tida que deverá ocorrer 
em meados de novembro.

Nos seus  53 anos  de 
vida a pastora Sara Regina 
Hoppen carrega uma  sa-
bedoria invejável quando 
se trata de falar sobre fé, 
vida comunitária e liderança. 

Embora nascida a 23 de setembro de 1966 em La-
jeado-RS, viveu a infância respirando os ares da lo-
calidade de São Caetano, Arroio do Meio – RS. Filha 
de Altino Emílio Hoppen e Érica Gausmann Hoppen, 
Sara explica a origem de sua vocação à vida religiosa  
pelo fato de gostar de falar com as pessoas e contar 
histórias sobre Jesus recebendo em 7 de setembro de 
1996 a Ordenação da Igreja Evangélica de Confissão 
Luterana no Brasil.

Comentando sobre os rumos da  fé cristã no mun-
do moderno, Sara acentua sua preocupação com di-
versas correntes e denominações do mundo religioso 
atual  que corróem a vida cristã pela falta de serieda-
de e fundamentação bíblico-teológica. Segundo ela, o 
assédio religioso fere o ser humano, que naturalmen-

te possui um desejo do 
sobrenatural, mas quan-
do este transcendente se 
transforma em comércio e 
obsessão irracional , foge-
-se da real busca do divino 
inata no coração humano.  

Falando sobre sua esta-
dia em Sobradinho, a pas-
tora afirma levar em sua 
bagagem uma imensa sau-
dade das vivências e mo-
mentos vividos nesta ter-
ra, mas reitera sua preo-

cupação com uma grande parcela da juventude estar 
desmotivada pela falta de  perspectivas de trabalho 
e atuação na cidade. 

Sara iniciou oficialmente seus trabalhos pastorais 
na Paróquia Evangélica de Confissão Luterana em So-
bradinho dia 31 de outubro de 2016 sendo o período 
de trabalho estabelecido de 3 anos. Atuou nas Comu-
nidades Evangélicas de Confissão Luterana além de 
inúmeras celebrações ecumênicas locais, nas  inau-
gurações de espaços públicos e palestrou em diver-
sos grupos como escolas, idosos, e outros. Incentivou 
e apoiou trabalhos voluntários na Paróquia e no âmbi-
to social, implementou os trabalhos de parceria com 
corais na cidade de Sobradinho, criando as Cantatas 
de Advento e de Quaresma, apresentadas no Templo 
da Comunidade Evangélica “Santíssima Trindade”.

 Pastora Sara deixará Sobradinho
DIVULGAÇÃO
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Tradicional Chá da Liga ocorre neste domingo
Um evento que já é 

tradicional em So-
bradinho está se apro-
ximando: o Chá da Liga 
de Combate ao Câncer. 
Para trazer mais de-
talhes sobre o even-
to, esteve participando 
do programa Giro Re-
gional da Rádio Gaze-
ta a presidente da Liga 
Marina Solange Vieira.  
Marina explicou que o 
trabalho da Liga se es-
tende durante todo o 
ano e possui um vas-
to leque de tarefas que 

vão desde exames e 
atividades preventivas 
do câncer de mama ao 
acompanhamento de 
pacientes que se recu-
peram do malefício.

Segundo ela, o tra-
balho tem sido reali-
zado em parceria com 
a Secretaria de Saú-
de, o que facilita um 
atendimento mais rá-
pido e de maior quali-
dade. A presidente re-
forçou o convite para 
um dos eventos mais 
importantes da enti-

dade - seu tradicional 
chá – que ocorre nes-
te domingo, 27, a par-

tir das 15h30 no Salão 
Paroquial Católico com 
diversas atrações.

Descarte irregular de entulho e 
resíduos orgânicos pode gerar multa

O Projeto de Lei nº 
073/2019, que dis-

põe sobre o recolhi-
mento e reciclagem de 
entulhos e resíduos or-
gânicos, que foi recen-
temente aprovado na 
Câmara de Vereadores 
de Arroio do Tigre e 
convertido na Lei Mu-
nicipal nº 3071, já está 
em vigor. Pela nova lei 
os resíduos e entulhos, 
oriundos da constru-
ção civil deverão ser 
depositados em contai-
ners ou caçambas es-
táticas, não podendo 
mais ser depositados 
nos passeios públicos 
ou na rua ao longo do 

meio fio. O mesmo se 
aplica também ao ma-
terial de construção, 
que não poderá mais 
ser depositado no pas-
seio público.

Nos termos da nova 
norma, o proprietário 
da obra de construção 
civil passa a ser o res-
ponsável pelos resídu-
os da construção, de-
vendo já no pedido de 
licença da obra, infor-
mar de que forma irá 
efetuar a remoção dos 
entulhos. A lei conside-
ra infração administra-
tiva, depositar ou des-
carregar nos passeios 
públicos, calçadas, can-

teiros, ruas e demais 
áreas de uso comum, 
resíduos de construção 
civil e entulhos decor-
rentes de obras de de-
molições e ou constru-
ção. A lei também veda 
o depósito de mate-
rial de construção, tais 
como tijolos, areia bri-
ta, barras de ferro ou 
qualquer outro mate-
rial a ser empregado 
na obra, sobre o pas-
seio público ou parcial-
mente no leito da rua. 
Quando não for possí-
vel o depósito do ma-
terial diretamente no 
canteiro de obra, o pro-
prietário ou o respon-

sável pela obra deverá, 
providenciar a remo-
ção do material para 
dentro do canteiro de 
obra.

O secretário da Ad-
ministração Altemar 
Rech, lembra também 
que a lei faz referência 
aos resíduos orgânicos 
domiciliares, decorren-
tes de podas e limpe-
za de pátios e jardins. 
Para o recolhimento 
destes resíduos, serão 
estabelecidos dias es-
pecíficos por parte da 
prefeitura.

O prefeito Marcia-
no Ravanello salientou 
que a Administração 

Municipal quer que as 
pessoas continuem in-
vestindo no município, 
mas é necessário um 
regramento para que a 
cidade continue limpa 
e organizada.  

Entre as penalidades 
pelo descumprimento 
da lei, estão: advertên-

cia, por escrito; mul-
ta, que pode variar de 
10% a 100% do salá-
rio mínimo piso nacio-
nal; suspensão da au-
torização ou licença 
para construir, por até 
90 dias e cassação da 
autorização ou licença 
para execução da obra.

>> ARROIO DO TIGRE  Projeto já está em vigor e fi scalização vai autuar os infratores

SOBRADINHO

DIVULGAÇÃO

ROBSON DIAS

Após vir tratando há 
longo tempo sobre per-
furação de poços artesia-
nos, o deputado Adolfo 
Brito fez contato no dia 
23 com a Secretaria de 
Obras Públicas do Es-
tado, que confirmou ao 
parlamentar que equi-
pamentos da pasta esta-
rão chegando no muni-
cípio de Arroio do Tigre 
nesta sexta-feira, dia 25, 
para realizar a perfura-
ção de três poços arte-

sianos.
Conforme a solicita-

ção do município, serão 
atendidos as comunida-
des de Linha Floresta, 
Sítio Baixo e Sítio Alto. 
Após, será atendido o 
município de Sobradi-
nho, nas comunidades de 
Campo da Aviação, Gran-
ja do Silêncio e Rincão do 
Segredo.

De outra parte, a Se-
cretaria de Agricultura 
está finalizando docu-

mentos, no quais fará 
o deslocamento de 
equipamentos para 
iniciar um roteiro de 
perfuração de poços, 
iniciando pelo muni-
cípio de Passa Sete, 
nas localidades de Li-
nha Brasil, Linha dos 
Macedos e um novo 
poço na comunidade 
de São Pedro no Cam-
po de Sobradinho, cujo 
poço que abastece 58 fa-
mílias, uma escola esta-

dual e o posto de saúde já 
não tem vazão suficien-
te para atender a neces-
sidade da comunidade.

Perfuração de poços artesianos na 
região inicia por Arroio do Tigre

DIVULGAÇÃO
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O Consórcio Intermuni-
cipal Vale do Jacuí se reu-
niu em Assembleia Geral 
Ordinária, na quarta-fei-
ra, 22, em Caçapava do 
Sul. Segundo o presiden-
te da entidade, o prefei-

to de Ibarama André Car-
los Da Cas, na pauta do 
encontro estiveram a al-
teração estatutária e de-
mais documentos; Proje-
to de Iluminação Pública 
de Led; Convênio entre o 

Consórcio Vale do Jacuí e 
a Secretaria Estadual da 
Agricultura; evento de tu-
rismo; Banco de profissio-
nais e peritos, e aprovação 
da peça orçamentária do 
exercício de 2020.

O GECAB, o CPM e 
a diretora da Es-

cola Estadual Catari-
na Bridi, de Ibarama, 
Patrícia Olivier Ber-
nardi,  estiveram reu-
nidos com o prefeito 
André Carlos Da Cas 
e vice-prefeito Silva-
no Sérgio De Gaspari 
para firmar uma par-
ceria visando a cons-
trução da passarela 
coberta para o aces-
so dos alunos até o 

educandário. Através 
de verbas próprias do 
GECAB e CPM, além da  
parceria da prefeitura 
de Ibarama, em breve 
a obra será iniciada.  
O prefeito André Da 
Cas  sa l ienta  que a 
Educação é uma prio-
ridade da Administra-
ção Municipal de Iba-
rama, e tornar o am-
biente escolar mais 
atrativo aos estudan-
tes é uma necessidade.

No encontro realizado dia 17 de 
outubro as participantes do proje-
to Despertar Mulher assistiram a 
uma palestra coordenada pela en-
fermeira Simone Marchezan, que 
abordou a importância do auto-

cuidado e prevenção ao câncer de 
mama. Após realizaram atividades 
físicas que culminaram com o fe-
chamento do encontro alusivo ao 
Outubro Rosa, com a parceria de 
Natanael Giacobe.

Projeto Despertar Mulher aborda 
prevenção ao câncer de mama

Prefeitura e Escola Estadual 
Catarina Bridi firmam parceria

Prefeito participa de reunião 
do Consórcio Intermunicipal

Ibarama promove 2º 
Torneio de Truco em Duplas

O truco, um jogo ex-
tremamente tradicional 
entre os gaúchos, esta-
rá em destaque no mu-
nicípio de Ibarama, no 
dia 2 de novembro, com 
início às 13h, no Giná-
sio João Lazzari. As ins-

crições podem ser fei-
tas nos contatos abaixo, 
com valor de R$ 40,00. 
Haverá o sorteio de uma 
jaqueta, um boné e uma 
vida entre as duplas 
confirmadas até o dia 
31 de outubro.

Ricardo: 51 99579-0777
Natanael: 51 99758-1656
Jardel: 51 99706-9128

Premiação:
1º Lugar: R$ 700,00 + 2 Troféus + 2 

Fardos de Cerveja
2º Lugar: R$ 300,00 + 2 Troféus + 1 
Fardo de Cerveja
3º Lugar: R$ 100,00 + 2 Troféus
4° Lugar: 2 Troféus
5º Lugar: 2 Troféus

Inscrições 

>> Participantes realizaram várias atividades>> Prefeito é presidente do Consórcio

>> Prefeito e vice com diretoria e alunos da escola
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Oficinas culinárias marcam o Dia Mundial da Alimentação

Foi realizado na sexta-feira, 18, o 2º Encon-
tro de Coros em Estrela Velha, com a par-

ticipação de corais de Estrela Velha, Ibara-
ma, Arroio do Tigre e Sobradinho, o evento 
foi prestigiado por autoridades, pela comu-
nidade, alunos e professores do ensino mé-
dio de Estrela Velha. No mesmo espaço tam-
bém houve uma mostra de pinturas feitas por 
artistas locais. O evento faz parte da progra-
mação da Semana Cultural, sendo  organiza-
do pela Secretaria da Assistência Social, Cul-
tura e Turismo.

No último sábado, 19, foi realizada 
na Cancha do Igor em Itaúba, a final do 
Campeonato Municipal de Bocha. Dian-
te dos resultados, assim ficou a classi-
ficação final do campeonato: campeão: 
P´ulis bar; vice-campeão: Cancha do 
Igor; terceiro lugar: Linha Dalcin e quar-
to lugar: Cancha do Teles.

Na terça-feira, 15, ocorreu a final 
do 1º Campeonato Municipal de Si-
nuca de mesa, nas categorias indivi-
dual e dupla, tendo como vencedo-
res na categoria individual: 1° Fer-
nando Ceolin, 2° Fernando da Silva, 

3° Felipe Franceschi, 4° Dieison Ga-
riboti e 5° Luis Carlos Kremer. E na 
categoria dupla: 1° Euclésio e Isma-
el, 2° Adriano e Dionata, 3° Ezequiel 
e Idalésio, 4° Laudair e Nilton e 5° 
Marcus e Mateus.

A Secretaria da Saú-
de de Estrela Velha, em 
parceria com a Secreta-
ria de Assistência Social 
realizaram na quinta-fei-
ra, 17, oficinas culinárias 
em comemoração ao Dia 
Mundial da Alimentação. 
As atividades foram des-
tinadas aos pacientes dia-
béticos e hipertensos, aos 
beneficiários do progra-
ma Bolsa Família e às tra-
balhadoras rurais do mu-
nicípio. 

A finalidade do evento 
foi oferecer ensinamen-
tos culinários através de 
receitas nutritivas e técni-
cas dietéticas saudáveis; 
incentivar o consumo de 

alimentos integrais como 
cereais, grãos, sementes, 
farinhas integrais; deses-
timular o uso de alimen-
tos refinados e aditiva-
dos como farinha bran-
ca e açúcar branco, além 
de proporcionar o conta-
to direto com o alimento e 
a integração social da po-
pulação. 

As oficinas culinárias 
foram conduzidas pela 

nutricionista da Secre-
taria da Saúde, Nedia-
ne de Oliveira Trinda-
de, que forneceu dicas 
e orientações sobre 
hábitos alimentares 

saudáveis e a sua impor-
tante relação com a pro-
moção da saúde, melhoria 
da qualidade de vida, pre-
venção e tratamento de 
doenças. Giovana Dalcin, 
secretária da Saúde, refor-
ça que eventos como este 
são imprescindíveis para 
a população ter maior 
acesso e conhecimento 
sobre práticas alimenta-
res saudáveis e, com isso, 
promover a mudança po-
sitiva de hábitos alimen-
tares nos seus ambientes 
familiares desencadean-
do a promoção da saúde 
e a prevenção de doenças.

Final do Campeonato Municipal de Sinuca

Campeonato Municipal de Bocha chega ao fim

2º Encontro de Coros reúne grupos da região
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A  Prefeitura de Segre-
do, através da Secretaria 
de Saúde vem trabalhan-
do para melhorar e mo-
dernizar o atendimen-
to da Saúde Pública no 
município. A nova con-
quista é uma ambulân-
cia  furgoneta de trans-
porte Tipo A, que irá in-
tegrar a frota municipal.

O recurso total da am-
bulância foi de R$ 85 
mil, onde deste, R$ 80 
mil, foi destinado atra-
vés de emenda parla-
mentar de indicação do 
deputado Alceu Morei-
ra, repassado Fundo a 
Fundo pelo Ministério 
da Saúde. 

O município investiu 

em contrapartida R$ 5 
mil totalizando o valor 
da ambulância de R$85 
mil.

Para a Administração 
Municipal a aquisição 
dessa ambulância vai 

permitir que o municí-
pio ofereça mais e me-
lhores serviços na área 
de saúde com maior 
qualidade e eficiên-
cia, principalmente no 
transporte de pacientes.

Ocorreu na terça-feira, 22, uma ca-
minhada alusiva ao Outubro Rosa e 

Novembro Azul, com objetivo de divul-
gar as campanhas de prevenção ao Cân-
cer de Mama e Próstata para a popula-
ção de Segredo. Durante o evento, foram 
distribuídos folders com orientações 
preventivas. A caminhada foi promovi-
da pela Secretaria  Municipal de Saúde 
e contou com a participação das esco-

las Padre Affonso Diehl, Pedro Silveira, 
Grupo de Convivência do Cras Acredi-
tar é Preciso e também o Grupo de Lian 
Gong - Ginástica Terapêutica Chinesa.

A secretária de Saúde, Ana Ilce Ru-
bert Feron, destaca que várias ações 
de orientação a população estão sen-
do desenvolvidas  no município  dan-
do ênfase  nesses  meses de outubro e 
novembro.

Infelizmente, o cân-
cer de mama vem atin-
gindo mulheres cada vez 
mais jovens, sendo este o 
tipo de câncer que mais 
mata pessoas do sexo fe-
minino no Brasil. Deste 
modo, mundialmente, no 
mês de outubro, ocorre a 
campanha Outubro Rosa, 
a qual visa conscientizar 
a população sobre a im-
portância da prevenção 
e do diagnóstico precoce 
do câncer de mama. 

Com este intuito, a Se-
cretaria Municipal de 
Saúde de Segredo, atra-
vés das enfermeiras Ca-
roline Redin e Maria Eloi-

sa Collognese, re-
alizaram pales-
tras referentes 
aos temas cân-
cer de mama e 
câncer de colo 
de útero, duran-
te os encontros 
realizados pelo 
Naab. Na ocasião, 
as mulheres pu-
deram tirar suas 
dúvidas referen-
tes aos assuntos aborda-
dos. Além disso, foram re-
alizados solicitações de 
mamografias, demons-
trações de maquiagem 
para as participantes e 
entrega de mimos ao final 

dos encontros. A Secreta-
ria de Saúde destaca a im-
portância da conscienti-
zação da população refe-
rente a prevenção e a re-
alização dos exames pre-
ventivos disponíveis pela 
secretaria.

Enfermeiras realizam palestra e atividades

Prefeitura recebe nova ambulância

Caminhada destaca 
campanhas da saúde 

As supervisoras da Se-
cretaria de Educação Cul-
tura e Turismo de Segre-
do, estiveram reunidas 
com as equipes diretivas 
das Emeis e escolas mu-
nicipais, juntamente com 
Luci Fornari de Abreu, co-
ordenadora do 
Programa União 
Faz a Vida (Pufv), 
do Sicredi, e a as-
sessora Cristiane 
Biscano, na ter-
ça-feira, 22, na 
sala de reuniões 
da Biblioteca Pú-
blica Municipal.

Na ocasião foi 
realizado orien-

tações sobre a constru-
ção do Projeto Político Pe-
dagógico das escolas mu-
nicipais, o qual até o final 
de 2019 deve estar atua-
lizado visando o alinha-
mento com o Documen-
to  da Base Nacional Co-

mum  Curricular (BNCC). 
Na oportunidade também 
foi realizado o agenda-
mento das atividades e as-
sessoramento do Progra-
ma União Faz a Vida nas 
Escolas e Emeis do muni-
cípio para o ano de 2020.

Profissionais da educação participam de encontro
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O município de Passa 
Sete estará come-

morando seu 24º ani-
versário de emancipa-
ção, no dia 28 de de-
zembro, e para celebrar 
a data ocorrerá um bai-
le animado pela Ban-
da Modello, no Ginásio 
do Centro, oportunida-
de em que também ha-
verá a escolha da nova 
corte de Soberanas do 
município. Atualmen-
te estão representan-
do o povo passaseten-
se à rainha Sandra Pa-
lhano dos Passos, jun-
tamente com as prin-
cesas Emily de Oliveira 
Loebens e Natália Leite 
da Silva. 

Homologadas as ins-
crições, as candidatas 
vão passar por avalia-
ção que visa observar 

os seguintes critérios: 
entrevista individual 
das candidatas com os 
jurados, passarela, be-
leza e simpatia. Segun-
do a secretária de Ad-
ministração Carla Boer, 
serão dois anos de re-
presentação. “As so-
beranas de Passa Sete 
deixarão seu nome re-
gistrado na história do 
município, onde terão a 
oportunidade de mos-
trar através de sua be-
leza, simpatia e cultu-
ra, a toda a região, as 
potencialidades, o pro-
gresso, a plenitude e be-
leza e como nossa cida-
de é acolhedora e hon-
rar o povo passasseten-
se tão gentil e hospita-
leiro”, disse Carla.

A rainha Sandra des-
taca que representar o 

município de Passa Sete 
é uma honra, pois a par-
tir do momento em que 
ela se tornou sobera-
na tudo mudou na vida 
dela, pois ela assumiu 
um compromisso com 
o município de demons-
trar todo amor e cari-
nho que sente pelo lo-
cal. “O que pode fazer 
a diferença na escolha 
de uma soberana é ela 
ser totalmente transpa-
rente, estar lá por amor, 
pelo seu sonho, ser sim-
pática e principalmente 
humilde, pois ela estará 
representando seu mu-
nicípio”, frisou.

A secretária também 
pontuou que serão ana-
lisadas noções de or-
ganização de agenda, 
comportamento, res-
ponsabilidades, ima-

gem pessoal, postura, 
boas maneiras e boa 
conduta ao microfone 
e no momento de en-
trevistas. Para as pró-
ximas soberanas, San-
dra desejou boa sor-
te, e aconselha que elas 
aproveitem ao máximo 
cada momento, como 
se fosse único na vida 
delas, porque lá no fim, 
segundo ela, é possí-

vel constatar que o mo-
mento vivido foi único e 
inesquecível. “É muito 
mais que ostentar uma 
coroa e uma faixa, é ter 
simplicidade em cada 
gesto para representar 
a sua terra, é colocar 
amor em tudo que fizer 
ao longo da caminhada”, 
concluiu a rainha.

Mais informações po-
dem ser obtidas junto a 
Secretaria de Educação 
ou Administração com 
a comissão organizado-
ra do evento, ou pelos 
telefones: (51) 3616-
6105, (51) 3616-6041, 
ou pelo site http://pas-
sasete.rs.gov.br, onde 
consta o regulamento.

Inscrições abertas para escolha 
das novas soberanas de Passa Sete

- Ter entre 16 e 25 
anos completos até a 
data do evento;

- Residir no muni-
cípio a pelo menos 1 
ano;

- Representar algu-
ma entidade, associa-
ção ou grupo, através 
de indicação prévia

Os critérios:

Prefeito Bertino recebe Bombeiros Voluntários
Na tarde desta se-

gunda-feira, 21 esti-
veram no gabinete do 
Prefeito Bertino Rech 
os bombeiros voluntá-
rios Décio Antonio, Nor-
li Dellazen e o tesourei-
ro da nova diretoria dos 
Bombeiros Voluntários, 
Natalício Moacir da Sil-
va. Em conversa com o 
prefeito, solicitaram e 
reforçaram a importân-
cia do apoio financeiro 
anual repassado pela 
Prefeitura aos Bombei-
ros Voluntários e tam-
bém relataram os di-
versos gastos que a cor-

poração tem para man-
ter em funcionamento o 
grupo voluntário.

Dentre outros assun-
tos ressaltaram a im-
portância da preven-
ção a incêndios prin-
cipalmente em estufas 
de fumo, comum nessa 
época e solicitaram a di-
vulgação de algumas di-
cas importantes para a 
população:

- O produtor deve fe-
char todas as entradas 
de ar da estufa para 
abafar o fogo, energia 
elétrica deve ser desli-
gada, e os cabos da ba-

teria dos equipamentos 
auxiliares também de-
vem ser desconectados;

- Em hipótese algu-
ma se deve jogar água 
na fornalha e nem que-
brar o telhado;

- Ao chamar os bom-
beiros, peça que al-
guém fique na beira 
da estrada para guiar 
rapidamente a equipe 
até o local do incêndio;

- Fornecer pontos 
de referencias conhe-
cidos para facilitar o 
acesso ao local do si-

nistro;
- Manter os acessos 

até o forno desobstru-
ídos, para que os bom-
beiros tenham facili-
dade ao chegar com o 
caminhão;

- Realizar as roça-
das na beira das es-
tradas para facilitar 
o acesso do caminhão 
às propriedades;

- Caso os bombeiros 
forem acionados e o 
proprietário da estu-
fa verificar que não há 
mais risco das chamas 

atingirem galpões, va-
randas, casas ou que 
não existe mais ne-
nhuma possibilidade 
de salvar a estufa, ele 

pode fazer uma nova 
ligação suspendendo 
o socorro, evitando um 
deslocamento desne-
cessário.

A 2ª Feira Municipal 
do Livro de Passa Sete 
teve início ontem, quin-
ta-feira, com uma varia-
da programação, no gi-
násio da Escola Cristo 
Rei. Além da apresenta-
ção da Banda Municipal, 
haverá pronunciamen-
to da patrona da Feira, 
professora Eda Bridi, e 
do escritor homenage-
ado, Hélio Scherer.  Às 
10h, lançamento do livro 
“O cavaleiro do pudim”, 
do escritor Pedro Paulo 
Graczcki. Após, oficina 
sobre a Importância da 

Leitura. À tarde, mostra 
pedagógica do Programa 
A União Faz a Vida.

O evento segue até 
sexta-feira, dia 25, com 
destaque também para 
oficina de xadrez; show 
cultural; painel sobre li-
teratura com a Acade-
mia Centro Serra de Le-
tras; espaço Kids; lança-
mento da obra “Do lado 
de Cá – do lado de Lá”, do 
escritor Kalunga, e apre-
sentação do Coral Can-
tare è Vivere, de Sobra-
dinho, na Câmara de Ve-
readores.

2ª Feira do Livro Semeando 
Saberes segue nesta sexta-feira O município de Pas-

sa Sete vai sediar neste 
domingo, 27, no ginásio 
da Escola Estadual Cris-
to Rei, o 7º Festival de 
Bandas Marciais e Fan-
farras Escolares. Parti-
cipam: Bandas dos Ti-
gres – da Escola Esta-
dual Arroio do Tigre; 
Banda Marcial de Pas-
sa Sete; Banda Muni-
cipal Resina Benhard, 
de Salto do Jacuí; Ban-
da Marcial Teófilo Te-
odoro Streck; Banda 
Municipal de Arroio do 
Tigre; Banda Marcial 
de Lagoa Bonita; Ban-
da Marcial Pedro Bor-

ba, de Rio Pardo; Ban-
da Municipal de Estre-
la Velha; Banda Marcial 

Gonçalvense – de Ca-
choeira do Sul, e Ban-
da Municipal de Panta-

no Grande. O evento ini-
cia às 14h, sendo aber-
to ao público.

Município promove o 7º Festival de 
Bandas Marciais e Fanfarras Escolares



Gazeta da Serra28 Sexta-feira I 25 I Outubro I 2019 Geral

Katiéli Kohls
redacao02@gazetadaserra.com.br

É inegável que a fumi-
cultura é um setor 

muito importante para 
a região Centro Serra, é 
uma atividade que mo-
vimenta a economia. Na 
safra 2018/19, segun-
do a Afubra (Associação 
dos Fumicultores do Bra-
sil), na região Sul do país 
mais de 149 mil famílias 
foram produtoras de ta-
baco, o que significou um 
total de aproximadamen-
te 297 mil hectares de 
fumo  plantado. Na pró-
xima segunda-feira, 28, 
é Dia do Produtor de Ta-
baco, uma data que deve 
ser comemora levando 
em conta o quanto essa 
classe é importante para 
a sociedade da nossa re-
gião, gerando um grande 
número de empregos di-

retos e indiretos.
Lovair Gottems, 41 

anos e Marisa Gottems, 
36 anos, são moradores 
de Linha Herval, interior 
de Sobradinho. O casal 
tem dois filhos: Leonar-
do Gottems, 14 anos e 
o caçula Guilherme Got-
tems, 4 anos.  Depois de 
uma safra dentro do es-
perado, a família Gottems 
já está com toda a produ-
ção plantada, nesta pró-
xima safra são 80 mil pés 
de fumo que serão culti-
vados, eles estão na ex-
pectativa para uma boa 
colheita. O plantio ini-
ciou no dia 1º de setem-
bro e foi dividido em três 
etapas.

A fumicultura sem-
pre garantiu o susten-
to da família, e tanto Lo-
vair, quanto Marisa nun-
ca trabalharam com ou-
tro tipo de serviço. O ca-
sal gosta de trabalhar 

com essa cultura, e mes-
mo que seja uma ativida-
de que requer um esfor-
ço físico, por vezes exces-
sivo, ainda assim traz um 
retorno financeiro satis-
fatório. O contato com a 
fumicultura vem desde 
o tempo que os dois mo-
ravam com os pais, ainda 
crianças.

Lovair destaca que nos 
dias de hoje está mais fá-
cil plantar fumo, muito 
diferente do tempo que 
o pai dele plantava, quan-
do tudo era feito com os 
bois, não tinha nem os 
insumos adequados. A 
tecnologia trouxe avan-
ços muito importantes 
para o prosseguimen-
to desta atividade, e fa-
cilitou o processo. “Hoje 
tem grampo, forno elétri-
co, poucas pessoas ain-
da usam boi, a maioria já 
tem trator”, disse.

O tabaco não exige 

uma grande área de terra 
para o cultivo, eles afir-
maram que “em qualquer 
canto” é possível plantar 
fumo, e essa cultura sem-
pre vai produzir, mesmo 
que às vezes não seja 
uma safra tão satisfató-
ria sempre vai dar para 
tirar algum lucro. “Pode 
negar um ano, mas um 
pouco sempre vai dar, 
aqui mesmos nessas áre-
as pequenas que nós te-
mos sempre vai produ-
zir”, conta Lovair.

Um dos pontos colo-
cados pela família para 
continuar investindo no 
fumo é a garantia de ter 
uma venda segura, pois 
antes do início de uma 
nova safra é assinado o 
contrato com a empresa 
fumageira garantindo a 
compra. Na época da co-
lheita o casal “troca dias” 
com o irmão de Lovair, e 
uma pessoa é contrata-
da para ajudar nesta eta-
pa. Para a safra 2019/20 
o início da colheita está 
programado para o dia 
20 de novembro, e o ter-
mino ocorre no dia 20 
de fevereiro, em torno 
de três meses de traba-
lho intenso. 

Lovair ressaltou que 
as novas gerações, os fi-
lhos dos fumicultores 
não pretendem conti-
nuar na roça, e na con-
cepção do agricultor ou 
o fumo vai ser tão bem 
pago que vai valer a pena 
continuar com o culti-
vo ou a fumicultura vai 
se extinguir, porque ao 
passar dos anos é níti-
da a diminuição de fa-

mílias investindo nessa 
cultura. “Os mais novos 
estão saindo estudar e 
não estão voltando, e os 
mais velhos vão parar de 
plantar. Porque se a pes-
soa depois que ficar ve-
lha não tem um sucessor 
as vezes vende a proprie-
dade e vai para a cidade, 
eu não estou dizendo que 
isso vai acontecer, mas é 
a tendência”, diz.

A renda adquirida com 
a venda do tabaco é usa-
da para o sustento anual, 
pago os gastos penden-
tes, e são feitos investi-
mentos necessários para 
a família e dentro da pro-
priedade. O casal tam-
bém conta que poucos 
produtos são comprados 
na cidade, grande parte 
são criados e plantados 
nas terras da família. “A 
gente faz queijo para o 
gasto, temos banha, te-
mos carne de gado, fran-
go, de porco, ovos, ba-
tata, mandioca, a maio-

ria dos produtos para o 
consumo nós temos”, fri-
sou Marisa.

Lovair acrescenta que 
sempre é importante 
buscar fazer um produ-
to com qualidade, sem-
pre observar com aten-
ção as etapas do cultivo, 
através disso é possível 
fazer uma boa safra. Atu-
almente os fumicultores 
conseguem ter uma boa 
qualidade de vida atra-
vés da plantação de taba-
co, de acordo com o agri-
cultor a maioria tem uma 
casa boa, um carro. “Nin-
guém vai ficar rico plan-
tando fumo, mas é pos-
sível viver bem”, destaca.

A família espera que a 
próxima safra supere as 
expectativas, e esse iní-
cio, segundo eles, está 
sendo benéfico para a 
produção, já que o cli-
ma está colaborando e a 
planta está se desenvol-
vendo com uma boa qua-
lidade na lavoura.

Fumicultura segue como a principal fonte 
de renda na maioria das propriedades

FOTOS: RAPHAEL CAPELARI
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28 de outubro - Dia do Produtor de Tabaco.

Diariamente prezamos pela sua segurança e desenvolvimento para que, juntos, possamos 
dar o nosso melhor no campo, fazendo germinar prosperidade a todos nós.
Hoje, queremos agradecer pela sua dedicação e lembrar que poderá sempre contar conosco. 
Obrigado produtores e produtoras por confiar na gente.

JTI Brazil - www.jti.com/brasil Gladis Dorfey - produtora integrada JTI

O Dia do Produtor de 
Tabaco é comemo-

rado em 28 de outubro 
e é celebrado, principal-
mente, nas regiões onde 
essa cultura tem uma 
importância econômica 
e social. Ela movimenta 
mais de R$ 6 bilhões ao 
ano, segundo dados da 
Associação dos Fumicul-
tores do Brasil (Afubra), 
e é produzida majorita-
riamente pela agricultu-
ra familiar, na qual as mu-
lheres vêm assumindo 
um protagonismo cada 
vez maior.

Antes caracterizadas 
como ajudantes nas pro-
priedades, elas têm mos-
trado que são essenciais 
para o setor que produz 
mais de 685 mil tonela-
das de tabaco e empre-
ga mais de 2 milhões de 
pessoas direta e indireta-
mente. Na Região Sul do 
Brasil, responsável por 
97% da produção, elas 
já estão atuando em to-
das as fases do cultivo, 
desde a semeadura até 
a cura e comercialização 
das folhas.

As mulheres também 
exercem um papel essen-

cial nos núcleos familia-
res, sendo, inclusive, as 
principais incentivado-
ras da educação dos fi-
lhos. É o caso das agricul-
turas Gladis Henn Dor-
fey e Sheila Laís Rocke-
nbach Gabe do Rio Gran-
de do Sul.

As duas, por seu envol-
vimento e dedicação com 
a cultura de tabaco, fo-
ram exemplos de sucesso 
no programa Força Femi-
nina em Campo, promo-
vido pela Japan Tobacco 
International – JTI, em-
presa líder no setor. Ex-
clusivo para mulheres, a 
iniciativa promove even-
tos para fortalecer a au-
tonomia e atuação delas 
nas propriedades.

Na edição, que ocor-
reu no dia 26 de setem-
bro, no município de Rio 
Pardo (RS), elas compar-
tilharam suas histórias 
com mais de 600 agri-
cultoras da região. “Foi 
muito bom participar 
desse momento de troca 
de experiências e conhe-
cimento”, afirma Gladis 
que cultiva junto ao ma-
rido e o filho, de 26 anos, 
48 mil pés de tabaco no 

interior do município de 
Sinimbu.

Mudança de hábito
Sua lavoura foi inicia-

da há 24 anos, após uma 
tentativa frustrada de 
residirem na zona urba-
na de Santa Cruz do Sul. 
Nessa época, o marido 
trabalhava em uma fu-
mageira no município, 
na qual ela também atu-
ava nos períodos de sa-
fra. Porém, a insatisfa-
ção com a vida urbana 
foi surgindo e as dificul-
dades para se manter fo-
ram crescendo. “Aqui no 
interior eu conheço todo 
mundo, todos os meus vi-
zinhos, na cidade eu não 
tinha esse relacionamen-
to. Além disso, o terreno 
lá era pequeno, não dava 
para produzir. Aqui, pos-
so ter minha horta, plan-
tar o que eu quiser, além 
da sensação de liberdade 
- que em qualquer outro 
lugar a gente não teria – 
e do contato direto com a 
natureza”, analisa. Assim, 
resolveram voltar para o 
interior.

Hoje em dia, Gladis e 
sua família estão focados 

em aumentar a qualida-
de do que produzem para 
maximizar seus ganhos. 
“Como somos só nós três 
a trabalhar na proprieda-
de, é melhor mantermos 
o tamanho da produção 
e focarmos na qualidade 
para ter um produto bom 
para a venda. Não adian-
ta plantar muito e perder 
o principal”, afirma.

Já Sheila está à fren-
te do cultivo há 8 anos. 
Seus pais eram funcio-
nários em uma lavou-
ra de arroz, porém, bus-
cando melhores condi-
ções de vida, mudaram-
se para Agudo e come-
çaram a plantar tabaco. 
Atualmente, ela e o ma-
rido residem no municí-
pio de Vale do Sol (RS) e, 
nessa safra, plantaram 
50 mil pés.

“Pretendo ficar minha 
vida inteira no campo, é 
onde me sinto mais tran-
quila e sem tanta corre-
ria, não gosto muito da 
cidade, prefiro ser mais 
livre”, afirma Sheila que 
gosta de estabelecer suas 
próprias metas e horá-
rios de trabalho.

Ela e o marido divi-

dem todas as tarefas na 
lavoura na qual ela apli-
ca os conhecimentos que 
aprendeu no curso técni-
co de zootecnia, que lhe 
permitiu aprender mais 
sobre os solos e os cui-
dados com os animais - 
que cria para consumo 
próprio.

O amor pela vida no 
interior e os planos para 
o futuro a motivam a 
querer ampliar a lavou-
ra. “Hoje já temos 19 hec-
tares de terra. Logo, pre-
tendemos ampliar a pro-
dução para temos mais 
ganhos e nos prepara-
mos para ampliar a famí-
lia”, afirma.

Para Flavio Goulart, 
diretor de Assuntos Cor-
porativos e Comunicação 

da JTI, a história e dedi-
cação de Gladis e Shei-
la na cultura do tabaco é 
um exemplo do papel das 
mulheres na agricultura. 
“Essas são duas histórias 
que demonstram a fibra 
e a importância das pro-
dutoras. Elas são exem-
plos de como cada vez 
mais a importância das 
mulheres para a susten-
tabilidade da agricultu-
ra tem crescido ”, afirma.

Mulheres assumem protagonismo nas lavouras
FOTOS: DIVULGAÇÃO
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CONVITE
A Administração Municipal de Estrela Velha convida a todos os interessados 
para Audiência Publica sobre ORÇAMENTO PÚBLICO. A audiência ocorre no 

dia 28 de outubro, às 9h, na sala de reuniões do 
Centro Administrativo Hilário João Ceolin.

Cecilia Montagner Ceolin 
Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBARAMA

28 DE OUTUBRO

Dia Nacional 
do Servidor Público

O Sindicato dos Servidores 
Municipais de Sobradinho

parabeniza os servidores ativos 
e inativos pela data e destaca 

o empenho desses profi ssionais 
na construção de uma 
sociedade mais justa.

Sindicato dos Servidores Municipais 
de Sobradinho

O prefeito  Bert ino 
Rech, juntamente 

com os secretários mu-
nicipais e vereador Gil-
mar Luiz Morsch (PP), 
receberam na tarde da 
quinta-feira,  17, um 
trator agrícola Massey 
Ferguson, modelo MF 
4283, tração 4x4, tur-

bo, 2019, no valor de R$ 
126.000,00, contrato re-
passe nº 875189/2018/
Mapa/Caixa, Programa 
Prodesa, adquirido da 
empresa Samaq Comer-
cial de Máquinas LTDA, 
através do Pregão Pre-
sencial nº 021/2018, 
também participaram 

da entrega assessores do 
deputado federal Covatti 
Filho do Partido Progres-
sista (PP).

Bertino ressalta que 
o trator irá aumentar a 
frota de máquinas para 
melhor atender a po-
pulação rural passasse-
tense.

Município recebe trator agrícola
PASSA SETE

DIVULGAÇÃO
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Na última sexta-feira, 18, alu-
nos, ex-alunos, professores, ex-
-professores e comunidade es-
colar participaram do jantar co-
memorativo de 90 anos da Es-
cola Lindolfo Silva. Foi uma noi-

te repleta de emoções e muitas 
homenagens para o educandá-
rio que completa nove décadas 
dedicadas ao ensino de quali-
dade.

Confira alguns clicks da noite.

Uma noite para celebrar 90 Anos de História

>> Atuais e ex professoras do CAT
>> Taynã Minetto, Gabriela Tomilin, Kelly Bonelli, Manue-
la Zuqueto e a corte atual .

>> Vereni, Eveline, Guilherme, Beloni, Sophia, Saluza e 
Luiz Otávio

>> Representantes da 6ª CRE Coordenador Luiz Ricardo 
P. de Moura, Maria de Fátima Fabres e Graziela Lazzari

>> Professoras atuais
>> Vice-diretores Gerson, Valéria, Maristela, professora 
Beloni, Diretor Marciano Rubert

>> Denise, Delia, Marciano, Lurdes, Terezinha, Valéria, 
Beloni, Maristela e Gerson.

>> Integrantes do Projeto Arte e Cidadania

>> Tirsá( adaptação do hino escolar)  Orilde (autora do 
símbolo da escola)

>> Homenageados da noite

>> Comunidade escolar

>> Direção e Coordenação Pedagógica

>> Pai Luciano, irmã Liara, Boneca Flávia e mãe Marilúcia

>> Secretário SMECTD Ivan S. Trevisan

>> Mãe Danuse, irmã Joana, pai Samuel e 
príncipe Arthur
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18h45
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12°

19°

20°

30°

22°
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5% 

80%

90%

Sábado
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nublado
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Sol, chuva e
trovoadas

Segunda-feira
Sol, chuva e
trovoadas

Probabilidade
de chuva

Probabilidade
de chuva

Probabilidade
de chuva
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PO
U

PA
N

ÇA

10/10.....0,5000%   12/10.....0,3434% 

11/10.....0,5000%   13/10.....0,3434% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
Ó

LA
R Comercial 25/10 Paralelo 25/10

R$ 4,03 R$ 4,22

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 74,50 min 

R$ 38,00 min

R$ 100,00 min

R$ 12,05

R$ 31,00 min

R$ 6,00 min

R$ 4,70 min

R$ 4,10 min

R$ 9,65 min

R$ 83,00 max

R$ 42,00 max

R$ 180,00 max

R$ 37,00 max

R$ 8,00 max

R$ 5,60 max

R$ 4,90 max

R$ 3,06 min
R$ 4,20 max

PR
EÇ

O
S 

AO
 P

RO
D

U
TO

R

Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                              R$ 998,00
INCC-M               R$ 772,310
UPF/RS                             R$ 19,5356
EURO - turismo/venda 02/03                    R$ 4,66

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR

 29°

POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Setembro 86mm Outubro 209mm 
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Chuva com trovoadas 

Parcialmente

Probabilidade

Caça ilegal: animal silvestre 
morre em área ambiental
>> ESTRELA VELHA  Criminosos invadem área proibida

Probabilidade

Emanuelle Dal Ri
manu@gazetadaserra.com.br

Um veado foi encon-
trado por funcioná-

rios de uma empresa, 
que presta serviço de 
manutenção da Usina 
Hidrelétrica de Itaúba, 
em Estrela Velha. O ani-
mal foi localizado com 
marcas de tiros, na área 
de preservação ambien-
tal, agonizando e preso 
no local. Os técnicos da 
Usina foram acionados 
para tentar salvar o ani-
mal, mas ele não resistiu 
aos ferimentos. O caso de 
caça ilegal será investi-
gado Departamento Es-
tadual de Investigações 
Criminais da Polícia Ci-
vil (Deic). 

O chefe do sistema Ja-
cuí de Usinas Hidrelétri-
cas, Mário Hermes Jú-
nior, relatou que no local 
existem placas de aler-
ta sobre a proibição de 
caça e pesca e da entra-
da de pessoas na zona de 
Preservação Ambiental. 
Segundo Hermes, a área 
da Usina do Passo Real 
em Salto do Jacuí tam-
bém ocorrem situações 
semelhantes. 

Um crime  
A caça é considerada 

crime pelo artigo 29 da 
Lei de Crimes ambien-
tais (Lei 9.605/98), com 
a seguinte redação:

Art. 29. Matar, perse-
guir, caçar, apanhar, uti-
lizar espécimes da fau-
na silvestre, nativos ou 
em rota migratória, sem 
a devida permissão, li-
cença ou autorização da 
autoridade competente, 
ou em desacordo com a 
obtida. A pena é deten-
ção de seis meses a um 
ano, e multa.

A caça só não é consi-

derada crime no caso de 
existir devida permissão 
pela autoridade compe-
tente, leia-se Ibama ou 
órgão estadual de pro-
teção à natureza.

O crime de caça em si 
possui uma pena bran-
da e o caçador não fica-
rá preso somente por ca-
çar, apenas irá até a dele-
gacia e assinará um ter-
mo se comprometendo 
a comparecer em uma 
audiência, onde poderá 
fazer um acordo com o 
promotor e pagar cestas 
básicas ou prestar servi-
ços à comunidade, este 

acordo só poderá ser fei-
to de 5 em 5 anos. Entre-
tanto, juntamente com a 
caça normalmente alia-
-se o crime de porte ile-
gal de arma, que possui 
uma pena bem mais pe-
sada  e permite a prisão 
em flagrante, no qual o 
caçador terá que pedir 
liberdade provisória ao 
juiz, contratar advoga-
do, etc. Além disto, o ca-
çador flagrado poderá 
ter que pagar multa ad-
ministrativa ao Ibama ou 
órgão de proteção Esta-
dual que varia de caso 
a caso.

DIVULGAÇÃO

ERS-347 volta a preocupar motoristas 
Um grupo de moradores de Segredo entrou 

em contato com a reportagem da Gazeta, na tar-
de desta terça-feira, 22, novamente desconten-
tes com a condição da rodovia da ERS-347, que 
liga o município a Sobradinho. O trecho já pas-
sou por uma operação tapa-buracos no início de 
agosto, e um pouco mais de dois meses de con-
clusão, as crateras já reapareceram na rodovia. 
A prefeitura de Segredo trabalhou junto com o 
DAER na recuperação da ERS-347.

Moradores organizaram um grupo no What-
sApp para debater sobre medidas que podem 
ser adotadas para cobrar uma posição do Go-
verno Estadual, tendo em vista que a deterio-
ração na pista acabou se agravando e é o alto o 
risco de acidentes e prejuízos. Há buracos em di-
versos trechos, o que obriga o tráfego a ser mais 
lento e cuidadoso.

SEGREDO

DIVULGAÇÃO

Segunda-feira

Probabilidade
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